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Cnpadc, forum su Fondi europei. MiSE:
assicurazione obbligatoria per il CdA

In questo articolo:

Ý Cnpadc, forum su Fondi europei. Facilitare l’accesso e la gestione

Ý Cnpadc. MiSE al forum: assicurazione obbligatoria per il CdA

Nell’ottava edizione di “Previdenza in tour” - Matera, 27 novembre 2019 - forum
organizzato dalla Cassa Nazionale di Previdenza e Assistenza a favore dei Dottori
Commercialisti, con il Patrocinio della Presidenza del Consiglio dei Ministri, si è parlato di
Fondi europei.

A margine, l’annuncio del viceministro MiSE, Stefano Bu�agni: nella legge di Bilancio
potrebbe entrare l’obbligo di assicurazione per i membri dei consigli di
amministrazione delle società.

Cnpadc, forum su Fondi europei. Facilitare l’accesso e la
gestione

I temi: le opportunità che i Fondi Ue o�rono per lo sviluppo del sistema economico
nazionale e il ruolo che i Dottori Commercialisti possono svolgere nel supportare aziende
e professionisti in questo percorso.

“Non sprechiamo l'Europa. Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del Dottore
Commercialista”: a fronte dei 36,5 miliardi di Euro che l’Unione Europea destinerà
attraverso il meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il periodo 2021-2027 permane,
sul fronte nazionale, una carenza nella gestione dell’accesso alle opportunità per imprese
e professionisti, che si traduce in una bassa capacità di spesa dei fondi.

“Per recuperare terreno - si spiega sul sito Cnpadc - diventa quindi strategico il ruolo che
professionisti e istituzioni possono ricoprire nel facilitare l’accesso e la gestione da parte delle
imprese italiane e degli Enti interessati di questi importanti motori di crescita economica”.

Fa il punto della situazione Fondi Ue in Italia il senatore Andrea de Bertoldi, promotore
del coordinamento dei commercialisti parlamentari, che lancia la proposta di approvare
subito i decreti attuativi sulla sussidiarietà delle professioni: l’Italia “è tra i primi
�nanziatori della Ue ma tra i minori fruitori dei suoi fondi - spiega - la nostra professionalitàĂ

https://www.edotto.com/articolo/casse-previdenziali-riconoscimento-autonomia-dallagenzia-delle-entrate
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Condividi l'articolo:  ã ¬

non solo può rendere più e�ciente l'iter di attribuzione dei fondi ma consentirebbe anche di
individuare le aziende che sono meritevoli di questi fondi evitando che �niscano ad aziende
decotte o utopistiche”.

Cnpadc. MiSE al forum: assicurazione obbligatoria per il CdA

Al forum è intervenuto il viceministro MiSE, Stefano Bu�agni, che ha manifestato
l’intenzione del Governo di introdurre nella legge di Bilancio l’obbligo di assicurazione
per i membri dei consigli di amministrazione delle società: “Sulla carta - spiega il
viceministro MiSE - è logico imporre l'assicurazione a chi ha l'obbligo di controllare, ma nella
vita reale si assiste all'assalto al professionista che ha l'assicurazione con i massimali più alti.
Stiamo pensando ad un'assicurazione deducibile Irap e parzialmente deducibile Ires così che il
costo sia sostenuto in parte dalle stesse società. In questo modo si otterrebbe il duplice
obiettivo di responsabilizzare l'intera governance e tutelare i creditori”.

L’annuncio è ben accolto dai commercialisti. Con la misura si fermerebbe la pratica dei
giudici di rifarsi esclusivamente sulle polizze dei professionisti componenti il collegio
sindacale.

Autore: Gioia Lupoi
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 Dossier

che caratterizza la gestione di
queste opportunità. Un segmento
del mercato professionale troppo
spesso tralasciato a causa della
visione catoblepica, miope e – a
volte – troppo concentrata sulle
attività di tipo più tradizionale,
che la gestione del contingente ha
imposto alla nostra categoria per
troppo tempo. 

Da qui il desiderio di proporre
uno dei tanti percorsi professio-
nali che possono invece dare ampi
ritorni sia in termini qualitativi, di
motivazione e soddisfazione per-
sonale, sia in termini economici,
valorizzando quella professionali-
tà che, invero, la ricerca di un codi-
ce tributo, piuttosto che l'attesa
della circolare esplicativa o della
proroga dell'ultimo minuto ha, si-
no a oggi, frustrato e offeso.

La necessità di evidenziare, so-
prattutto a coloro che iniziano il

percorso professionale, i tanti in-
dirizzi specialistici che possono
contraddistinguere la professione
del futuro, deve essere obiettivo
prioritario di chi, come l'Ente pre-
videnziale, deve garantire un con-
tinuo flusso demografico di nuovi
iscritti, base principale della so-
stenibilità su cui poggiare la sere-
nità futura dei professionisti.

In ultimo, non si può non rile-
vare che la stessa Cassa può esse-
re soggetto direttamente coinvol-
to nella fruizione delle risorse co-
munitarie in favore dei propri
iscritti, all'interno di progetti di
sviluppo in cui si ritagli il corretto
spazio di intervento.

Allo stesso tempo, ragionando
in termini ancora più ampi, la Cas-
sa potrebbe essere coinvolta as-
sieme agli altri Enti che costitui-
scono il comparto della previden-
za professionale, nella fase con-
sultiva di programmazione delle
risorse, facilitandone la veicola-
zione in termini di efficacia, grazie
al particolare osservatorio che gli
stessi rappresentano.

Presidente Cnpadc

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Federica Micardi

I
professionisti possono accedere
ai fondi europei della program-
mazione 2014-2020 stanziati
per le Pmi grazie alla legge di
Stabilità del 2016 (legge
208/2015, comma 821). Questo

il tema dell’appuntamento di oggi a
Matera con «Previdenza in tour»,
organizzato dalla Cassa nazionale
di previdenza dei dottori commer-
cialisti. La norma della legge di Sta-
bilità 2016 ha stabilito che tutte le
partite Iva – professionisti, autono-
mi e free lance – come già accadeva
alle piccole e medie imprese, posso-
no accedere ai Por e ai Pon (rispetti-
vamente Piani organizzativi regio-
nali e nazionali) del Fondo sociale
europeo (Fse) e del Fondo europeo
di sviluppo regionale (Fesr).

Fino ad allora l’Italia aveva dato
per scontato che, trattandosi di
fondi per le piccole e medie im-
prese, i professionisti fossero
esclusi. Un’interpretazione che
l’Unione europea non aveva mai
abbracciato. Anzi, il diritto degli
autonomi di accedere a queste ri-
sorse era stato riconosciuto nel
regolamento Ue 1303/2013, che
però non ha mai trovato spazio nei
bandi regionali, se si escludono
poche eccezioni. Nei bandi, infat-
ti, tra i requisiti veniva ad esempio
inclusa l’iscrizione alla Camera di
commercio, una richiesta che di
fatto escludeva i professionisti.
Nel 2016, quindi, grazie a un
emendamento alla legge di Stabi-
lità, c’è stata la svolta epocale, al-
meno sulla carta, che però fino a
oggi non ha drenato risorse signi-
ficative al mondo delle partite Iva.

Chiarito il diritto di accedere per
i professionisti ci si è scontrati con
diversi ostacoli, primo tra tutti il
fatto di cambiare le regole in corso
d’opera, che ha trovato sia le Regio-
ni sia i professionisti impreparati.
La seconda difficoltà riguarda una
gestione non uniforme sul territo-
rio, che impone di studiare diversi
iter a seconda della regione, e ri-
chiede di avviare un dialogo con i
soggetti locali. Attività che è stata
portata avanti a macchia di leopar-
do sul territorio.

L’attività dell’Adepp
Per formare i professionisti e met-
terli nelle condizioni di accedere ai
fondi Ue, l’Adepp – l’associazione
che rappresenta le Casse dei profes-
sionisti – da tempo fornisce l’elenco
dei bandi Ue alle Casse di previden-
za che a loro volta dovrebbero co-
municarli ai propri iscritti.

Adepp si appresta a fare un bilan-
cio dell’apertura ottenuta con la leg-
ge di Stabilità 2016. «Abbiamo chie-
sto all’Agenzia per la coesione di
fornirci i dati sui professionisti che
hanno fatto domanda di accesso ai
Fondi europei di sviluppo regiona-
le», racconta il presidente dell’Asso-
ciazione Alberto Oliveti. «Negli ulti-
mi due anni, infatti, l’associazione
ha messo a disposizione delle Casse
e dei loro iscritti delle pubblicazioni
mensili con gli aggiornamenti su 
tutti i programmi europei e con l’in-
dicazione dei bandi aperti a livello
comunitario e regionale. Una volta

Nuova programmazione. Azione congiunta delle istituzioni di categoria per facilitare 
l’accesso ai finanziamenti anche attraverso il coordinamento con l’Agenzia per la coesione 

Fondi europei e professionisti:
format omogenei sul territorio

Walter Anedda

P
erché un ente previdenzia-
le organizza un convegno
sull'utilizzo dei fondi euro-
pei? Per una duplice ragio-

ne: da un lato, la consapevolezza
che un utilizzo adeguato delle ri-
sorse provenienti da Bruxelles
rappresenti – soprattutto per le
Regioni emergenti e con maggiori
potenzialità del nostro Paese – an-
cora un'opportunità di crescita da
valorizzare e che non deve andare
sprecata; dall'altra, il fatto che tale
capacità è fortemente condiziona-
ta dalla professionalità degli attori
che intervengono nel complesso
processo di allocazione, gestione,
monitoraggio, rendicontazione e
controllo di tali risorse. 

Al termine «Previdenza» –
nella quasi totalità dei casi – vie-
ne associata la parola «Pensio-
ne», mentre difficilmente e rara-
mente si abbinano temi quali
«Crescita», «Risparmio» o «In-
vestimento». Questo per il sem-
plice fatto che del concetto previ-
denziale si è sempre evidenziato
la fase finale del processo, la con-
clusione della vita lavorativa at-
tiva e l'erogazione della pensio-
ne, e – mai, invece – l'aspetto di
finanziamento, ovvero le fonti
alle quali attingere le risorse,
nella accertata e accettata con-
vinzione generale che la fiscalità
collettiva se ne faccia carico. Se
ciò è drammaticamente vero per
la previdenza pubblica, lo stesso
non può dirsi per le Casse dei li-
beri professionisti che, non po-
tendo contare sulla comparteci-
pazione finanziaria dello Stato,
devono preoccuparsi di sostene-
re la capacità dei propri iscritti di
produrre redditi necessari per
versare i contributi. 

La nostra è quindi una «Previ-
denza senza Provvidenze», che
ci obbliga a occuparci anche dei
fattori di sviluppo del nostro Pa-
ese, che sono il presupposto del
mantenimento e della crescita
della capacità reddituale dei
professionisti.

Nel caso, poi, della categoria
che rappresento, all'interesse più
generale di un corretto ed effi-
ciente utilizzo delle risorse euro-
pee, si aggiunge quello specifico
dell'attività qualificata che il dot-
tore commercialista può svolgere
nella lunga e complessa filiera

Senza provvidenze

La buona previdenza
si preoccupa
di crescita e investimenti 

Oggi a Matera l’appuntamento con «Previdenza in tour» organizzato dalla Cassa nazionale 
dei dottori commercialisti - Confronto sulle risorse Ue come opportunità di sviluppo per studi e imprese

Professioni e previdenza

70mila
GLI ISCRITTI
Gli iscritti alla 
Cassa nazionale 
di previdenza 
e assistenza 
dei dottori 
commercialisti 
sono circa 70mila. 
Il reddito medio 
degli iscritti – dati 
di fine 2018 – è di 
64.300 euro (era 
64mila nel 2017) 
mentre il volume
di affari medio 
è salito da 113.500 
a 114.400 euro

intercettata l’informazione, i pro-
fessionisti devono poi impegnarsi
nella stesura di un progetto perché
nessun finanziamento arriva auto-
maticamente». In chiave prospetti-
ca, tra aprile e ottobre, l’Adepp ha
partecipato ai tavoli preparatori
dell’accordo di partenariato 2021-
2027, per definire il quadro d’impie-
go dei fondi strutturali e di investi-
mento europei (fondi Sie) che sa-
ranno disponibili nei prossimi anni.

L’Enpab, ente di previdenza dei
biologi presieduto da Tiziana Stal-
lone, vicepresidente Adepp, è riu-
scita a ottenere fondi europei grazie
anche al contributo di un europro-
gettista. «Un risultato positivo che
è stato possibile – spiega Stallone –
anche grazie alla rete di collabora-
zione con scuole, Università e mini-
stero dell’Istruzione che l’ente ha 
avviato in questi anni».

Il Consiglio nazionale 
Date le inefficienze sul territorio
causate da una gestione locale
frammentata e non uniforme dei
bandi per accedere ai fondi europei
il Consiglio nazionale dei dottori
commercialisti si è attivato per cer-
care delle soluzioni. «Stiamo lavo-
rando a un progetto con l’Agenzia
per la coesione territoriale con la se-
greteria tecnica Pra – racconta la
consigliera con delega alle Politiche
europee Marcella Galvani – per cre-
are dei format omogenei di bandi
sul territorio nazionale». 

Il Consiglio nazionale si è atti-
vato anche sul fronte dei controlli,
il progetto è partito a febbraio in
via sperimentale attraverso l’indi-
viduazione di standard condivisi.
«Entro fine anno faremo un corso
di formazione sui controlli nel-
l’ambito fondi strutturali, sarà e-
learning e fruibile gratuitamente
– racconta Galvani – e nel 2020 sa-
rà definita una lista di esperti-
controllori che sarà a disposizione
delle Regioni». 

La politica
All’incontro di oggi a Matera parte-
cipano il viceministro allo Sviluppo
economico Stefano Buffagni e il se-
gretario della commissione Finanze
e tesoro Andrea de Bertoldi. 

«Credo sia assolutamente ne-
cessario difendere l’ammontare
dei fondi Ue destinati all’Italia e il
governo, come ha detto il presi-
dente Conte, è determinato a cam-
biare marcia – afferma Buffagni –.
Non possiamo permettere che ven-
ga tagliato un terzo dei fondi per-
ché Paesi come l’Italia sarebbero
completamente esclusi dalla poli-
tica di coesione dell’Ue». Buffagni
è anche consapevole della difficol-
tà di una parte del Paese di valoriz-
zare le risorse comunitarie: «Alcu-
ne regioni, soprattutto al Sud, han-
no dimostrato in questi anni di non
essere sempre all’altezza del siste-
ma, abbiamo perso decine di milio-
ni di euro nella scorsa programma-
zione, un dato che non possiamo
permetterci e per questo serve
maggiore coordinamento e pres-
sione nazionale sull’operato delle
nostre regioni». 

Andrea de Bertoldi intende ap-
profittare nell’appuntamento di
oggi per rilanciare il ruolo sussi-
diario dei professionisti, proposto
nella legge 81/2017. «In quella leg-
ge – ricorda de Bertoldi – si delega-
va il governo ad adottare uno o più
decreti legislativi in materia di ri-
messione di atti pubblici alle pro-
fessioni organizzate in ordini o col-
legi, al fine di semplificare le attivi-
tà delle amministrazioni pubbli-
che». Secondo de Bertoldi il
convegno di oggi è la giusta occa-
sione per ricondurre la proposta ad
attualità, evidenziando le opportu-
nità che possono essere colte nel-
l’ambito della gestione dei fondi
europei attraverso la rimessione di
attività proprie della pubblica am-
ministrazione nelle mani di profes-
sionisti qualificati e competenti,
quali sono i dottori commercialisti.
«L’intervento dei dottori commer-
cialisti al fianco delle autorità di
gestione – spiega de Bertoldi – può
contribuire a ridurre i tempi di con-
cessione, monitoraggio e controllo
dei finanziamenti a giovani, donne,
professionisti, imprese, enti pub-
blici e privati, nell’ottica di una più
efficiente ed efficace gestione dei
fondi pubblici e di prevenzione del-
le frodi comunitarie».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

OGGI IL FORUM 

L’evento
Si tiene oggi a Matera 
l’appuntamento con Previdenza 
in Tour. Il tema dell’incontro sono 
i fondi europei . 
Sono tre le domande a cui la 
Cnpadc vuole dare una risposta: 

1) Cosa possono fare istituzioni 
e associazioni di categoria per 
facilitare il rapporto tra aziende 
locali e finanziamenti europei? 
2) Quali opportunità si aprono 
per i professionisti?
3) Che strategie adottare per 
incrementare la capacità di spesa 
del nostro Paese?

La scaletta 
Dopo i saluti istituzionali (ore 10) 
e l’intervento introduttivo 
del presidente della Cassa 
di previdenza Walter Anedda 
(ore 10.20) sono previste due 
tavole rotonde

• Ore 10.25 – Prima tavola 
rotonda - Crescere grazie 
all'Europa 
Le case history di successo, 
la testimonianza di realtà 
imprenditoriali e di dottori 
commercialisti che grazie 
all'Europa hanno potuto 
realizzare progetti innovativi 
a vantaggio della collettività.
Partecipano: 
� Giuseppe Arcieri, dottore 

commercialista; 
� Dario Avallone, direttore Ricerca 
& Sviluppo, Engineering Spa;
� Federico Cappa, partner 
Oaklins Italy; 
�Angelo Raffaele Donvito, 
presidente Digimat Spa; 
� Maurizio Gianordoli, Ceo 
di SocialIT;
� Pierpaolo Grisetti, Studio 
tributario e societario Grisetti 
Spanu Monti

• Ore 11.50 –Introduzione alla 
seconda tavola rotonda con 
Stefano Buffagni, viceministro 
allo Sviluppo economico

• Ore 12.00 - Seconda tavola 
rotonda - Facciamo nostre le 
risorse dell'Europa
Come trasformare le risorse 
messe a disposizione dall’Unione 
Europea in opportunità di 
sviluppo e crescita per il tessuto 
imprenditoriale italiano
Partecipano: 
� Walter Anedda, presidente 
Cnpadc; 
� Andrea de Bertoldi, senatore 
e segretario Commissione 
finanze e tesoro; 
� Tiziana Stallone, vice presidente 
Adepp (l’associazione delle 
Casse di previdenza dei 
rofessionisti) e presidente Enpab 
(Ente nazionale di previdenza 
e assistenza dei biologi)

WALTER
ANEDDA

Presidente
della Cassa

di previdenza
dottori

commercialisti

36,5
I CONTRIBUTI
PER L’ITALIA
La cifra che 
l’Unione europea 
dovrebbe 
destinare 
all’Italia nel 
periodo 
2021-2027 è pari 
a 36,5 miliardi 

STEFANO MARRA

STEFANO
BUFFAGNI

Viceministro
allo Sviluppo

economico

ANDREA
DE BERTOLDI

Senatore 
e segretario della

Commissione
Finanze

MARCELLA
GALVANI
Consiglio
nazionale

dei dottori
commercialisti

TIZIANA
STALLONE
Presidente

Enpab 
(Cassa biologi) 

e vicepresidente
dell’Adepp

I PARTECIPANTI AL FORUM

Vo
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Gli aiuti messi in campo dall’Europa possono essere gestiti direttamente dalla Commissione o dagli Stati e 
dalle Regioni - Per le Pmi il nuovo programma InvestEu 2021-2027 integrerà Cosme 

Professioni e previdenza

Lo scenario. Le misure a disposizione delle piccole e medie imprese sono 
finalizzate a migliorare innovazione e competitività e a incrementare l’occupazione

Fondi Ue, ancora 40 miliardi
di opportunità per le Pmi
Andrea Boffi

L
e piccole, medie e microim-
prese (Pmi) costituiscono il
99% delle imprese dell’Ue.
Forniscono due terzi dei
posti di lavoro nel settore
privato e contribuiscono a

più della metà del valore aggiunto to-
tale creato dalle imprese dell’Unione.

I fondi europei si dividono in fondi
europei diretti, gestiti dalla Commis-
sione europea (Ce) e dalle sue agenzie,
e fondi europei indiretti, risorse in 
parte comunitarie gestite a livello na-
zionale e regionale. Relativamente ai
fondi diretti, nel corso della program-
mazione corrente 2014–2020 sono
stati adottati diversi programmi 
d’azione per il sostegno alle Pmi, co-
me Horizon 2020 e il programma Co-
sme. Il loro obiettivo è aumentare la 
competitività delle Pmi attraverso la
ricerca e l’innovazione e migliorare 
l’accesso delle Pmi ai finanziamenti.

La ricerca e l’innovazione riman-
gono fondamentali per il successo 
delle Pmi nell’Ue, ed in tal senso il Pro-
gramma Horizon 2020 ha messo a di-
sposizione circa 77 miliardi di bandi 
per la programmazione attuale. Per il
2020, la quota residuale è circa del 
10%, pari a 7,86 miliardi (dati Com-
missione europea). Inoltre, le Pmi so-
no incoraggiate a partecipare attra-
verso un nuovo strumento specifico,
volto a colmare le lacune dei finanzia-
menti nella fase iniziale della ricerca
e dell’innovazione ad alto rischio, ov-
vero lo European innovation coucil 
(Eic). L’Eic è uno strumento pilota
lanciato a luglio dalla Commissione 
europea, che con un budget di 2,7 mi-
liardi mira a finanziare Pmi altamente
innovative sul mercato europeo e 
mondiale. Questo strumento è stato 
inoltre rilanciato nella programma-
zione 2021–2027, con un budget com-
plessivo di circa 10 miliardi.

Cosme è invece il programma di-
retto per la competitività delle im-
prese e le Pmi: per il periodo 2014 –
2020 il programma ha una dotazione
pari a 2,3 miliardi e si pone come 
obiettivi principali migliorare l’ac-
cesso delle Pmi ai finanziamenti sot-
to forma di capitale proprio e di debi-
to, migliorare l’accesso ai mercati e
promuovere lo spirito imprendito-
riale. Il budget 2020 è di circa 350 mi-
lioni e secondo la Commissione ogni
anno il programma dovrebbe aiutare
39mila imprese a creare o mantenere
29.500 posti di lavoro e complessiva-
mente a lanciare 900 nuovi prodotti,
servizi o processi entro la fine della
programmazione attuale. 

Nella programmazione 2021–2027,
Cosme verrà integrato dal Program-
ma «InvestEu», che riunirà sotto lo
stesso tetto 14 strumenti finanziari
dell’Ue che attualmente sostengono

gli investimenti, conferendogli un 
marchio unico e forte ed un budget di
minimo 38 miliardi.

Per quanto riguarda i fondi indi-
retti, il miglioramento della competi-
tività delle Pmi è uno degli 11 obiettivi
tematici della politica di coesione per
il periodo 2014-2020. Sono stati ef-
fettuati ulteriori investimenti a favo-
re delle Pmi nel quadro di altri obiet-
tivi tematici, in particolare per la ri-
cerca e l’innovazione, l’economia a

basse emissioni di carbonio e le tec-
nologie dell’informazione e della co-
municazione. L’ammontare com-
plessivo inerente ai fondi indiretti,
per la programmazione 2014–2020
ammontava a 75 miliardi circa: al
momento, secondo dati della Com-
missione il nostro paese ha ancora 
più di 24 miliardi di euro da spendere
entro il 2023. Di questi, più di 7 mi-
liardi provengono dal Fondo europeo
di sviluppo regionale (Fesr), dedicato

agli investimenti a favore della cre-
scita e dell’occupazione, finalizzati a
rafforzare il mercato del lavoro e le
economie regionali, avente tra le
principali linee prioritarie proprio le
Pmi. Ulteriori 7 miliardi provengono
dal Fondo sociale europeo (Fse) - vol-
to a sostenere l’occupazione e la coe-
sione economica e sociale – ed altri 9
dal Fondo europeo agricolo per lo
sviluppo rurale (Feasr). 

© RIPRODUZIONE RISERVATA

D
iversificare: è questa la parola
d’ordine per il 2020 indicata
da Lfis, società francese che
offre soluzioni d’investimen-

to ad alto valore aggiunto e che gestisce
oltre 12 miliardi di euro per una clien-
tela prevalentemente istituzionale. 
«Nell’attuale contesto di mercato – 
commenta Arnaud Sarfati, co-fonda-
tore di Lfis – riteniamo che prendere 
decisioni basate su previsioni macro 
economiche sia più difficile che mai. 
Lfis tende ad avere un approccio 
market neutral, “agnostico” rispetto 
alle possibili direzioni che i mercati 
possono prendere per il futuro. Il no-
stro focus è sulla costruzione di strate-
gie basate sulla diversificazione». 

Una scelta dettata dalla convinzio-
ne che la migliore copertura rispetto 
all’impredicibilità dei mercati sia un 
portafoglio che combini il più alto nu-
mero possibile di strategie di investi-
mento, non correlate tra loro e basate
su razionali differenti. 

«Piuttosto che scegliere l’asset class
che si pensa che performerà meglio –
aggiunge Sarfati – occorre puntare su
strategie innovative, frutto di un alto 
livello di competenza tecnica e di ricer-
ca continua. Collaboriamo con le uni-
versità più importanti e puntiamo sul-
la ricerca accademica anche grazie a 

una partnership con Quantitative ma-
nagement initiative. Inoltre, seguiamo
con attenzione i progressi del settore
fintech e abbiamo avviato iniziative 
con due società per esplorare come 
l’intelligenza artificiale e la program-
mazione neurolinguistica possano 
migliorare i processi di investimento».

Per Lfis, il trend a cui prestare at-
tenzione per l’impatto che potrà avere
sull’industria del risparmio gestito è
proprio quello legato al ricorso all’in-
telligenza artificiale. «Non crediamo
che gli algoritmi possano rimpiazzare
interamente il lavoro di un gestore in
carne ed ossa spiega il co-fondatore di
Lfis – ma costituiranno un aiuto im-
prescindibile per offrire un miglior
rendimento agli investitori».

L’attenzione agli sviluppi del mer-
cato ha favorito la crescita della socie-
tà francese, consolidando il rapporto
di fiducia con gli investitori. «La clien-
tela istituzionale – conclude Sarfati –
apprezza il nostro spirito imprendi-
toriale: il capitale della società è dete-
nuto per una grossa percentuale da 
soci e dipendenti, creando un allinea-
mento di interessi e una flessibilità 
fondamentali per rispondere al me-
glio alle esigenze degli investitori».

—D.R.
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In portafoglio
un ventaglio di strategie 

Welfare attivo

Dalla Cassa il sostegno agli iscritti per le specializzazioni
Fabio Enrico Pessina

L’
aumento dei ricavi e dei livelli
di reddito dei propri iscritti
sono tra gli obiettivi delle atti-
vità della Cassa dottori com-

mercialisti, nell'intento di migliorare
le condizioni professionali del singolo
e nel contempo la sostenibilità di lun-
go periodo dell'Ente.

In tal senso diventa strategico il
ruolo che la Cassa può ricoprire nei 
confronti della categoria, individuan-
do nuovi percorsi di sviluppo profes-
sionale, oggi ancora poco battuti, e 
fungendo da stimolo per i dottori 
commercialisti, in particolare più gio-
vani, a confrontarsi con diversi scenari
e strumenti di crescita professionale.

Il convegno «Non sprechiamo
l'Europa» che si tiene oggi a Matera 
sul tema dell'accesso ai fondi europei,
rientra nell'insieme di attività di “wel-
fare strategico” che Cassa dottori 
commercialisti sta cercando di am-
pliare per supportare l'attività degli 
iscritti e sostenerne lo sviluppo, inve-
stendo sul futuro della categoria.

Un percorso intrapreso dalla Cas-
sa, con la recente emanazione dell'ar-
ticolo 56 bis del regolamento unitario,
che prevede bandi di concorso per 
l'erogazione di contributi a favore de-
gli iscritti, con l'obiettivo di supporta-
te e valorizzare la professione di dot-
tore commercialista nelle fasi di avvio,
specializzazione, aggiornamento e 
sviluppo professionale.

La Cassa si propone quindi di af-
fiancare e supportare gli iscritti
nell'individuare tra le nuove aree di 
attività professionale quelle ritenute
più appetibili e aggredibili in termini
di mercato, attivando canali di comu-
nicazione e aggiornamento continuo
e facilitando l'accesso a strumenti di 
formazione specifici.

Il convengo di Matera rappresenta
un primo passo per stimolare nuove 
competenze per i dottori commerciali-
sti in materia di finanziamenti europei.

È pertanto necessario accompa-
gnare la categoria tramite percorsi di
formazione e attraverso un confronto
con le altre istituzioni, affinché rico-
noscano il ruolo strategico che i dotto-
ri commercialisti possono ricoprire 

nell'ottimizzare i flussi dei finanzia-
menti europei a disposizione di im-
prese e professionisti italiani.

Sulla falsariga di quanto già avvie-
ne in altri Paesi europei, si devono at-
tivare percorsi formativi e master
specialistici per preparare i dottori 
commercialisti al ruolo consulenziale
per l'ottenimento dei fondi europei, 
assistendo l'azienda cliente dalle pri-
me fasi del progetto, identificando i 
programmi più adatti, ricercando 
partner, redigendo i progetti e infine
procedendo all'attività di rendiconta-
zione e controllo dei finanziamenti ri-
cevuti, così come all'analisi procedu-
rale e di revisione.

È importante sostenere le iniziative
di divulgazione che la rappresentanza

regionale in Italia della Commissione
europea porta avanti per diffondere la
conoscenza dei fondi europei con cicli
di incontri a base regionale, in modo 
da rendere capillare e su misura la for-
mazione del dottore commercialista 
per le attività di progettazione, rendi-
contazione e controllo.

Non meno importante risulta esse-
re la partita dei finanziamenti a favore
dei dottori commercialisti per la quale
occorre rafforzare l'accreditamento 
degli stessi presso i principali tavoli 
europei, nazionali e regionali, inter-
facciandosi con una serie di attori 
strategici come la rappresentanza 
permanente d'Italia a Bruxelles, il Par-
lamento europeo, l'Agenzia nazionale
della Coesione fino alle agenzie regio-

nali, che hanno spesso un ruolo chiave
sulla destinazione dei fondi europei.

La Cassa può certamente offrire un
importante contributo sotto il profilo
di una nuova declinazione del termi-
ne assistenza, affiancando e stimo-
lando la categoria a percorrere nuove
strade. Nuove opportunità professio-
nali mirate al miglioramento delle 
condizioni del singolo iscritto, all'in-
cremento dei volumi e dei redditi, che
rafforzino la sostenibilità del sistema
previdenziale, liberando ulteriori ri-
sorse da destinare a nuove e più arti-
colate forme di assistenza, un proces-
so virtuoso che assicuri l'equilibrio di
lungo periodo della Cassa.

Consigliere Cnpadc
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Daniela Russo

I
n un contesto finanziario senza pre-
cedenti, la gestione attiva è una prio-
rità. La selezione è lo strumento mi-
gliore per contrastare il rischio di de-

fault e contenere la volatilità.
«Nel 2019 – commenta Filomena

Cocco, managing director-business
development europe di Muzinich &
Co. – il corporate credit ha performa-
to bene, sostenuto dalla discesa dei
tassi, conseguenza delle operazioni
di Fed e Bce. Per il 2020 attendiamo
stimoli meno significativi, senza ul-
teriori riduzioni dei tassi. È possibile
tuttavia l’ulteriore compressione de-
gli spread, soprattutto nel segmento
investment grade. L’attuale scenario
è stato determinato dalle politiche
espansive delle banche centrali e per
ciò va considerato con maggiore
cautela, puntando su una selezione
degli investimenti basata sui fonda-
mentali economici».

Per Muzinich & Co. il rallentamen-
to dell’economia internazionale non
si tradurrà in una recessione. Per gli 
investitori proseguirà la caccia al ren-
dimento, con crescente attenzione al
comparto high yield a fronte di una 
riduzione dell’offerta generale. «Con
l’immissione di liquidità delle banche
centrali – dice Cocco – c’è il rischio di
un’ulteriore biforcazione del mercato.

Alcuni emittenti ne hanno fatto ricor-
so per consolidare i fondamentali e 
ridurre l’indebitamento delle aziende,
contribuendo a migliorare la qualità
delle emissioni di parte del mercato IG
e high yield. Altri, invece, ne hanno 
approfittato per emettere un debito 
rischioso a costi non confacenti. Per 
questa ragione diventa indispensabi-
le la gestione attiva del portafoglio».

Anche per Muzinich& Co. nel 2020
si guarderà con attenzione agli inve-
stimenti illiquidi. «Quando la parola 
che caratterizza il mercato è “incertez-
za” – dice Cocco –, è bene valutare 
l’opportunità di allontanarsi dal ri-
schio volatilità, acquistando debito 
fuori dai mercati liquidi di public debt.
Debito di società non quotate, attenta-
mente selezionate dal gestore. Si tratta
di investimenti con orizzonte tempo-
rale tra i 5 e i 7 anni, che presentano 
criticità diverse da quelli legati al pu-
blic debt, ma che rappresentano 
un’occasione per rifocalizzarsi sui 
fondamentali». Quanto agli investi-
menti più tradizionali liquidi, tre le di-
rettive: flessibilità, selezione e imple-
mentazione di strategie che consento-
no relative value trades e generazione
di alpha. Tra i trend di interesse per il
prossimo anno, la conferma del ruolo
di primo piano rivestito dai criteri Esg
nelle scelte degli investitori. 
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Gestione attiva e selezione
contro la volatilità

Contributi
ai dottori
per avviare
lo studio e 
prepararsi
a nuove
attività
ad alto
valore 
aggiunto

Vanno
definiti
percorsi
formativi
e master:
bisogna
evitare di
sprecare
la chance
dell’Europa

La ricerca 
collabora-
tiva 
permette 
di ridurre 
il time 
to market 
di nuovi 
prodotti 
e servizi

MAURIZIO 
GIANORDOLI

Ceo di Social IT, 
azienda di 

innovazione 
tecnologica nel 

settore sanitario

LE ESPERIENZE A CONFRONTO

Social It 
Social It ha vinto diversi bandi 
europei sia nell’ambito di Horizon 
2020 che del progetto Erasmus. 
Per sottoporre una proposta 
vincente e per portare avanti il 
progetto bisogna dimostrare di 
avere competenze elevate, saper 
utilizzare una specifica 
“grammatica” al di là di una 
padronanza della lingua inglese 
tecnica e di settore ormai 
“scontata” e, infine, è 
fondamentale studiare e 
applicare un modello 
rendicontativo preciso per la 
gestione dei costi sostenuti. 
Tutti i bandi ai quali abbiamo 
partecipato prevedevano la 
creazione di un partenariato 
europeo all’interno del quale 
erano presenti piccole, medie e 
grandi imprese private, 
Università, enti di ricerca ed enti 
pubblici, con molti dei quali, negli
anni, abbiamo stabilito fruttuose 
e importanti collaborazioni 
anche su altri ambiti. 
Il più grande beneficio è 
statoproprio il confronto con 
aziende e centri di ricerca di altri 
Paesi, con i quali abbiamo 
stabilito collaborazioni che hanno 
portato alla stesura di nuove 
proposte progettuali; quindi, nella
sostanza, questo tipo di 
esperienza ci ha permesso di 
allargare il nostro network 
professionale e relazionale.
Da ultimo, i progetti europei ci 
hanno permesso di assumere 
personale altamente qualificato, 
permettendoci di far fronte alle 
sfide future e aumentando la 
capacità di ricerca, sviluppo e 
innovazione dell’impresa stessa. 
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ATTILIO
ARIETTI

Fondatore,
presidente 

e amministratore
delegato

di Oaklins Italy

Oaklins Italy
Oaklins Italy supporta le aziende 
nell’ottenere e gestire fondi 
europei per attività di R&S in diversi
settori industriali. È importante 
identificare lo strumento agevolato 
corretto e idoneo all’impresa, 
selezionando tra una grande 
molteplicità di bandi e strumenti 
disponibili. In tale passaggio, 
occorre evitare l’errore di tarare o 
adattare la proposta progettuale a 
quanto richiesto dal bando perché 
si rischia di perseguire progetti e 
obiettivi non propri della strategia 
dell’impresa. Altra criticità sta nella 
costruzione e gestione del 
partenariato internazionale 
(Oaklins mette in campo proprie 
risorse all’estero) per integrare le 
competenze mancanti, al fine di 
rendere complementari le abilità 
totali messe in campo. 
I metodi di valutazione dei progetti 
presentati per accedere ai Fondi Ue 
è un altro punto di criticità. I 
procedimenti lasciano ampi 
margini di valutazione soggettiva ai 
valutatori.
Nella gestione del progetto, 
l'interpretazione del contratto di 
sussidio con l’ente finanziatore è 
spesso complessa e risulta rigida la 
fase di rendicontazione dei costi, 
molto formale e poco sostanziale.
Tuttavia, la somma dei risultati è 
sempre positiva, in quanto le 
imprese beneficiarie, oltre a 
ricevere supporto finanziario e 
aumentare la propria visibilità, 
integrano in azienda nuove 
competenze stimolando una 
pianificazione più accurata delle 
risorse, e creano le condizioni per 
aggredire mercati complementari o 
del tutto nuovi.
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DARIO 
AVALLONE 
Direttore ricerca 
& sviluppo della 
Engineering Spa,
società presente
in 65 paesi

Engineering Spa
Nel 1987 ho partecipato al mio 
primo progetto di ricerca nazionale 
sui fondi strutturali, l’azienda era 
ancora una Pmi. Oggi Engineering 
Spa ha più di 80 progetti di ricerca 
attivi, è una multinazionale con oltre 
11mila dipendenti, fra i primi attori 
industriali europei in termini di 
partecipazione al programma 
H2020 e a quelli nazionali sui fondi 
strutturali. La forte competizione 
impone un’altissima qualità delle 
progetti e un’implicita disponibilità 
a farsi carico di investimenti 
significativi e non finanziati. 
La percentuale di finanziamento 
medio in H2020 si attesta infatti fra 
il 10 ed il 15 per cento. 
Una difficoltà aggiuntiva è legata al 
supporto marginale del nostro 
Paese a sostegno delle iniziative 
nazionali. Le maggiori difficoltà 
legate ai programmi nazionali 
riguardano la mancanza di una 
programmazione strategica, la 
complessità degli aspetti 
burocratico-amministrativi, la 
discontinuità e i ritardi di attivazione 
legati ai cambi politici. 
I bandi di innovazione e ricerca 
sono, per lo più, basati su progetti 
collaborativi , la ricerca collaborativa 
permette infatti di condividere i 
rischi d'impresa riducendo il time to 
market di nuovi prodotti e servizi. 
L'azienda ha da sempre utilizzato i 
fondi europei come volano per la 
crescita. Ad esempio, la nostra 
offerta per la cosiddetta 
trasformazione digitale si fonda su 
“Digital Enabler”, prodotto 
sviluppato nell'ambito di progetti di 
ricerca comunitari, senza dubbio 
uno degli asset di maggior valore 
strategico per l'azienda.
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L’intelli-
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 Dossier

Daniela Russo

S
chiarite in vista per gli inve-
stitori nel 2020. Per Ales-
sandro Gandolfi, managing
director e responsabile per

l'Italia di Pimco, i tre cicli che desta-
no maggiore preoccupazione per i
mercati si presentano, alla vigilia del
nuovo anno, allineati in chiave posi-
tiva. «Prima di tutto la liquidità –
spiega Gandolfi -, perché le Banche
centrali ne hanno favorito l'immis-
sione sui mercati. Questo aspetto 
però ha anche un rovescio della me-
daglia con la volatilità destinata a re-
stare alta e le possibili conseguenze
negative, in particolare per l'equity,
legate a un eventuale cambio di rot-
ta, effettivo o anche soltanto nel tono
delle comunicazioni».

Il ciclo geopolitico, caratterizzato
a lungo dalle forti tensioni nelle re-
lazioni tra Usa e Cina, sembra anda-
re incontro a una maggiore stabilità.
Da non sottovalutare, però, il rallen-
tamento del manifatturiero statuni-
tense e le performance poco brillan-
ti dell'economia giapponese ed eu-
ropea. «Il terzo ciclo – commenta
Gandolfi – è quello politico, con il
populismo che attenua gli estremi-
smi a livello internazionale. Basti
pensare al passaggio da una hard a

una soft Brexit o alle posizioni del
Presidente Trump». 

È questo lo scenario che, per Pi-
mco, farà da cornice al prosieguo
della narrativa dei tassi negativi. «I
tassi negativi – spiega il responsabi-
le per l'Italia di Pimco – caratterizza-
no, in realtà, solo il 17% delle obbliga-
zioni presenti nel mondo. Un dato
importante ma non così alto. Biso-
gna, quindi, tener presente che tra
obbligazionario ed equity esistono
numerosi titoli e strumenti che pos-
sono offrire rendimenti, abbassando
i rischi. L'importante è non ragiona-
re sull'onda dell'emotività».

Per il 2020, ad esempio, i mercati
emergenti rappresentano una asset 
class a cui prestare attenzione. I tassi
bassi e l'andamento del dollaro con-
tribuiscono ad accrescere l'interesse
verso aree del mondo destinate a gio-
care un ruolo chiave nello scenario 
economico internazionale. La sele-
zione attenta dei titoli resta la priorità
per abbattere il rischio legato all'inve-
stimento. «Nel caso dei finanziari – 
dice Gandolfi –le obbligazioni banca-
rie possono ad esempio rappresenta-
re un'opportunità interessante. Allo 
stesso tempo, però, le azioni legate a
titoli di istituti di credito possono evi-
denziare delle criticità».
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Il giusto mix tra equity
e titoli obbligazionari

Il ruolo dei commercialisti

Una bussola professionale per le esigenze delle imprese
Salvatore Palma 

S
iamo alle soglie di una nuova
programmazione nell'ambi-
to del quadro finanziario
2021-2027, caratterizzato da

tre elementi di novità. Il primo è l’as-
senza del Regno Unito alla partecipa-
zione del budget proposto dalla Com-
missione Europea. C'è poi la riorga-
nizzazione della struttura del quadro
finanziario pluriennale (Qfp) con il
passaggio da cinque a sette rubriche
principali di spesa, con differenti for-
me di finanziamento, verso nuove 
priorità. Infine, una programmazio-
ne sviluppata in due fasi, con piani 
che inizialmente riguarderanno solo
i primi cinque anni (2021-2025), men-

tre le dotazioni degli ultimi due 
(2026-2027) saranno decise solo do-
po aver recepito i risultati del primo 
quinquennio, al fine di rivedere prio-
rità e obiettivi iniziali. 

È previsto un incremento di risorse
destinate a determinati settori quali,
ad esempio, ricerca, innovazione (co-
me il programma Horizon), agenda 
digitale, verso i giovani (con il rad-
doppio dei fondi “Erasmus”), clima e
ambiente (il programma Life). Al con-
tempo, purtroppo, si prevede di ridur-
re le risorse destinate alle politiche di
coesione verso le quali sono rivolti gli
strumenti finanziari di supporto quali
appunto il Fondo di coesione, Fondo
di sviluppo regionale (Fesr) e infine il
Fondo Sociale europeo+ (Fse+).

L'Italia potrà beneficiare di un con-
sistente aumento di risorse che per
l'intera nuova programmazione am-
monteranno a 43,5 miliardi di euro, 
con un incremento del 29 per cento.

Di contro, va segnalato il ritorno al-
la regola del “n+2”, rispetto all'attuale
“n+3”, che segna di fatto il disimpe-
gno delle risorse un anno prima, se 
queste non saranno utilizzate o se al 
termine del secondo anno (e non più
terzo) non verranno inoltrate le do-
mande di pagamento.

Nel documento “Orientamenti in
materia di investimenti finanziati
dalla politica di coesione 2021-2027
per l'Italia” la Commissione Ue evi-
denzia le carenze dell'Italia in termi-
ni di capacità di ricerca e di crescita

delle Pmi, a cui si aggiunge l'incapa-
cità di alcune regioni di spendere i
fondi disponibili.

Il nostro sistema produttivo com-
posto essenzialmente da Pmi, stenta
a crescere in termini di produttività e
competitività e non basta stanziare ri-
sorse se queste non vengono colte.

Qui si inserisce la figura del dottore
commercialista che deve investire 
sulla crescita strategica del suo studio
e della sua organizzazione, per aprirsi
a queste nuove opportunità, utili e ne-
cessarie al tessuto imprenditoriale.

L’Unione europea crede molto nel
ruolo del dottore commercialista che
resta il punto di riferimento di questo
tessuto imprenditoriale, nella co-
stante ricerca di informazioni su 

bandi e fondi Ue destinati allo svilup-
po dei progetti, ma anche di un'ade-
guata consulenza nelle articolate at-
tività di rendicontazione e controllo
dei contributi ricevuti.

Oggi bisogna cogliere tale opportu-
nità e investire nella propria crescita 
professionale in un campo interessan-
te, ma nello stesso tempo complesso 
come l'euro progettazione. Serve co-
noscere e studiare i diversi programmi
europei, le caratteristiche dei singoli 
strumenti e dei bandi nella loro specifi-
cità, studiarne le insidie e le priorità, 
per risultare competitivi e convincenti
nella proposta imprenditoriale. 

È, inoltre, importante sviluppare
un'adeguata capacità di “euro rendi-
contazione” e controllo dei finanzia-

menti ricevuti. Analisi procedurale 
sulle regole di ammissibilità, imputa-
zione delle spese sostenute e suppor-
to alla rendicontazione, attività di re-
visione e certificazione dei rendiconti
che spesso devono essere tempesti-
vamente trasmessi, corretta collazio-
ne dei documenti autorizzativi, am-
ministrativi e contabili, sono alcuni 
ambiti in cui il dottore commerciali-
sta può e deve fare di più. 

La creazione di corrette procedure
per la fascicolazione di tutti gli atti e 
documenti resta poi un punto fonda-
mentale per superare gli eventuali 
controlli disposti dagli organismi co-
munitari, nazionali o regionali.

Consigliere Cnpadc
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Il Fondo europeo per lo sviluppo regionale può concedere contributi tra il 30 e il 70% 
del costo del progetto. La parte rimanente va sempre garantita con il cofinanziamento del beneficiario

Professioni e previdenza

Le opportunità. Il Fesr è diretto a micro, piccole e medie imprese singole o associate, start up 
e liberi professionisti. Di solito non sono previsti partenariati se non per alcuni bandi complessi

Da ministeri e autonomie 
i fondi di sviluppo regionale
Silvia Comiati 

Lada Vetrini

C
apita spesso di vedere
che una biblioteca sia
stata restaurata con
fondi europei o di senti-
re che un’azienda abbia
ottenuto fondi dall’Eu-

ropa per l’acquisto di macchinari. Alla
base di questi finanziamenti c’è il 
Fondo europeo per lo sviluppo regio-
nale (Fesr), uno dei tre fondi con i qua-
li viene attuata la Politica di coesione
volta alla riduzione delle disparità tra
le regioni e alla promozione di uno 
sviluppo territoriale più sostenibile. 

Gli investimenti del Fesr mirano a fa-
vorire la crescita, aumentare la competi-
tività e creare posti di lavoro e sono ri-
volti a tutti gli 11 obiettivi tematici previ-
sti dal regolamento comune. Tuttavia,
la maggior parte delle risorse del fondo
si concentra solo sui primi quattro 
obiettivi: rafforzamento di ricerca, svi-
luppo tecnologico e innovazione; mi-
glioramento nell’accesso alle tecnologie
dell’informazione e comunicazione; 
aumento della competitività delle Pmi;
sostegno alla transizione verso un’eco-
nomia a basse emissioni di carbonio. 

Disciplinato dal regolamento Ue
1301/2013, il Fesr è probabilmente il 
fondo strutturale più versatile poiché
abbraccia un numero significativo di
temi e ha relativamente poche limita-
zioni nella destinazione di spesa, es-
sendo capace più di altri fondi di fi-
nanziare interventi concreti. Inoltre,
riserva una particolare attenzione alle
specificità territoriali, investendo nel-
lo sviluppo urbano sostenibile, for-
nendo supporto alle aree più periferi-
che e finanziando progetti di coopera-
zione con altri Paesi europei.

Come gli altri fondi strutturali, an-
che il Fesr è un fondo a gestione indi-
retta, attuato dagli Stati membri o dal-
le istituzioni più vicine al territorio co-
me regioni o città. Le risorse disponi-
bili per ciascun Paese vengono
organizzate in programmi operativi
regionali (Por) o nazionali (Pon) e fi-
nanziano interventi diversi come l’ac-
quisto di macchinari o servizi, l’utiliz-
zo di voucher formativi o digitali, op-
pure progetti più complessi come l’ef-
ficientamento energetico e i recuperi
edilizi, le aggregazioni di imprese, 
l’attività di internazionalizzazione di
impresa e il rafforzamento della com-
petitività con l’estero, gli interventi 
per il riposizionamento strategico 
delle attività libero professionali.

I bandi sono diretti a soggetti pub-
blici o privati, tra cui micro, piccole e
medie imprese singole o associate, 
start up e liberi professionisti, nonché
a persone fisiche intenzionate ad av-
viare un’attività imprenditoriale. 
Inoltre, se non per alcune categorie di
bandi complessi, non è prevista la co-

stituzione di partenariati, ma più fre-
quentemente è possibile partecipare
come soggetti singoli. 

Il finanziamento prevede la con-
cessione di un contributo la cui inten-
sità può variare tra il 30 e il 70% del 
costo del progetto, percentuale di 
supporto al progetto che può essere 
coperta, oltre che dal Fesr, anche da 
fondi nazionali e regionali. La restan-
te parte deve essere sempre garantita
dal cofinanziamento del beneficiario.

Relativamente alle tempistiche dei
bandi, in particolare per i Por, è possi-
bile consultare i cronoprogrammi dei
bandi in uscita che le regioni rendono
disponibili sui propri siti per facilitare
i potenziali beneficiari. Le graduatorie
dei progetti approvati sono il più delle
volte rese pubbliche entro 120 giorni
dalla presentazione della domanda.

Informazioni utili si possono tro-
vare nei siti delle regioni competenti
(Por). Per quanto riguarda i finanzia-

menti gestiti dallo Stato italiano 
(Pon), le informazioni utili si reperi-
scono sia sui portali istituzionali dei 
ministeri, sia tramite il portale di Invi-
talia. I bandi contengono tutte le in-
formazioni sui destinatari, le azioni 
eleggibili, le modalità di presentazio-
ne delle domande e la modulistica da
predisporre. Infine, il portale openco-
esione.gov.it fornisce un’utile pano-
ramica sui programmi.
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GIUSEPPE
ARCIERI
Dottore

commercialista
consulente 

di agevolazioni
finanziarie

LE ESPERIENZE A CONFRONTO

Progettista in Basilicata
Come dottore commercialista ho 
redatto progetti di investimento 
finalizzati a ottenere agevolazioni 
gestite dalla Regione Basilicata, dal 
ministero delle Attività produttive e 
da altri soggetti gestori a favore di 
Pmi nei settori manifatturiero, 
turistico e commerciale. Le 
problematiche da affrontare sono 
diverse. A volte può risultare 
complesso dimostrare la capacità 
finanziaria dell’impresa, 
strettamente collegata alle 
problematiche relative all’accesso 
al credito e alla tempistica di 
erogazione delle agevolazioni. Le 
modalità di certificazione della 
capacità d’investimento della 
singola azienda sono cambiate 
negli anni e a seconda dei bandi. 
C’è poi l’anticipazione dell’Iva che 
non sempre le aziende riescono a 
compensare in tempi brevi. 
Le difficoltà poi si riscontrano, 
talvolta, nel partenariato. Ricordo un 
progetto di partenariato tra aziende 
operanti nel settore turistico, 
condiviso tra un’impresa italiana e 
due imprese maltesi. Il progetto, 
però, non è stato completato perché 
di una delle imprese che ha dovuto 
rinunciare.
Quando parliamo di piccoli 
imprenditori dobbiamo rimarcare 
che l’impresa familiare è gestita 
secondo le loro intuizioni o 
sensazioni, senza un vero e proprio 
lavoro di pianificazione.
Tuttavia, partecipare a un bando fa 
crescere la cultura d’impresa poiché 
obbliga a definire l’idea da finanziare 
e a precisare tutti gli aspetti 
gestionali, finanziari, economici, di 
mercato e di organizzazione 
del lavoro.
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PIERPAOLO
GRISETTI

Socio
dello Studio
tributario e

societario Grisetti
Spanu Monti

Studio Grisetti Spanu Monti
Due delle aziende per cui ho 
lavorato sul tema dei fondi sono la 
Selva Spa di Tirano, operante nel 
settore della nautica e la Ori Martin 
Spa di Brescia, operante del settore 
delle acciaierie e della trafilatura. Nel
primo caso, ho lavorato per la 
gestione di un progetto nell’ambito 
del bando Horizon 2020 e nel 
secondo caso come certificatore 
del progetto. Il bando per cui sono 
stato consulente per la società 
Selva prevedeva attività di 
parternariato. Infatti il progetto è 
stato portato avanti e sviluppato 
con una società di consulenza 
ingegneristica tedesca per lo studio 
di un motore marino ibrido a energia 
solare. Nel complesso l’esperienza è 
sempre stata positiva. 
Il portale dell’Unione europea ha un 
elevato livello di usabilità, è ben 
strutturato e chiaro nei contenuti. 
Anche il servizio di assistenza è 
disponibile ed efficace. La 
peculiarità del portale sta nel fatto 
che una volta che l’utente rende 
definitivo il progetto sono gli stessi 
referenti dell’Unione a firmarlo 
digitalmente senza possibilità di 
modifiche. Nel caso poi vengano 
riscontrate incongruenze, vengono 
segnalate dagli uffici preposti e 
insieme si procede alle modifiche. 
Credo che la difficoltà maggiore sia 
nel reperire le opportunità, 
identificare il progetto per il quale 
accedere ai bandi. 
In termini di cultura d’impresa il 
risultato più evidente è stato 
proprio quello di poter ampliare le 
prospettive degli imprenditori 
italiani superando quella diffidenza 
tutta italiana nei confronti 
dell’estero.
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ANGELO
RAFFAELE

DONVITO
Presidente

Digimat spa
(Sviluppo di
sistemi Ict)

Digimat
Come impresa innovativa, Digimat 
impegna molte delle proprie risorse 
in progetti di ricerca e sviluppo. 
Attualmente abbiamo all’attivo 
diversi progetti di ricerca finanziati 
tramite i fondi europei, tra i quali 
Spot per la realizzazione di una 
infrastruttura software per lo 
sfruttamento dei dati satellitari 
dell’Esa (Copernicus) utile, ad 
esempio, per il monitoraggio su 
infrastrutture e alla previsione della 
risorsa eolica e monitoraggio 
incendi. Altro progetto è Cogito per 
la realizzazione di una piattaforma 
IoT finalizzata al cosiddetto 
«edificio cognitivo» tramite 
l’utilizzo di moderne tecnologie 5G, 
IoT e Machine learning, mentre con 
Socialize puntiamo a realizzare una 
piattaforma Ict per l’inclusione degli 
anziani nella società digitale. Infine 
abbiamo anche partecipato alla 
sperimentazione di servizi 
ottimizzati per il 5G in 
collaborazione con Tim, Fastweb e 
Huawei. Le difficoltà sono 
principalmente legate ai tempi di 
erogazione dei finanziamenti che, 
soprattutto quando l'ente 
erogatore è italiano, si allungano, 
costringendo l’azienda ad 
anticipare investimenti che in alcuni 
casi possono essere rimborsati 
anche a distanza di anni.
Partecipare a progetti di questo 
tipo, oltre a offrire l'opportunità di 
entrare in nuovi mercati stimola un 
processo virtuoso di 
aggiornamento continuo delle 
competenze, anche tecnologiche, 
del personale, oltre alla possibilità di
realizzare prototipi industrializzabili 
che possono essere sfruttati dal 
punto di vista commerciale. 
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Peter Hobbs

I
In Europa gli investimenti Esg sono
molto diffusi. Ciononostante,
emergono dubbi sulla capacità di
promuovere un cambiamento po-

sitivo attraverso le strategie di inve-
stimento con etichetta Esg. I fondi 
pensione pensano sempre più spesso
al modo in cui valutare l’«impatto» 
prodotto. Il settore dell’asset mana-
gement ha risposto con determina-
zione alla domanda dei fondi pensio-
ne e di altri investitori per quanto ri-
guarda le strategie Esg, non solo in ri-
ferimento agli investimenti 
tradizionali, ma per tutte le asset class
tra cui infrastrutture, immobili, pri-
vate equity e debito privato. Tuttavia,
le accuse di greenwashing (etichetta-
tura Esg non sufficientemente fonda-
ta) sono sempre più frequenti.

Pensiamo sempre più a investi-
menti sostenibili in termini di risulta-
ti. Investitori e gestori all’avanguardia
stanno dedicando l’attenzione a stra-
tegie di «impatto», mirando all’offer-
ta di un contributo esplicito in settori
quali cambiamento climatico, ridu-
zione della povertà, parità di genere e
consumo sostenibile. Secondo il Glo-
bal impact investing network, le atti-
vità nelle strategie di «impatto» am-
montano a 240 miliardi di dollari, ri-

spetto ai 25 miliardi dello scorso anno.
Nel settore degli investimenti im-

mobiliari, ad esempio, assistiamo a
un maggiore interesse per strategie
quali offerta di immobili per uso abi-
tativo a prezzi accessibili, edilizia po-
polare, Greening (riduzione delle 
emissioni di carbonio) e rigenerazio-
ne urbana. All’inizio del 2019 i gestori
con strategie di affordable housing
nel Regno Unito erano solo dieci, 
mentre ora sono quasi 20. La Com-
missione europea e l’Elti hanno indi-
viduato un divario di 140 miliardi di
euro all’anno nella spesa per le infra-
strutture, il 40% del quale caratteriz-
za l’edilizia popolare.

Emergono delle sfide da affronta-
re, in particolare, il termine «impatto»
assume significati molto diversi a se-
conda delle persone. Alcune di esse 
stanno costruendo modelli basati su-
gli obiettivi di sviluppo sostenibile 
delle Nazioni Unite, mentre altre
stanno sviluppando modelli propri. 
Gli investitori cercano di trovare un 
equilibrio tra fattibilità e condizioni 
ottimali. Siamo di fronte a un cambia-
mento fondamentale nel settore degli
investimenti Esg, in cui l’elemento 
dell’impatto diviene sempre di più
una priorità centrale.

Responsabile Private markets Bfinance
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Gli sponsor/4. Bfinance

Investimenti sempre più
con l’atout-sostenibilità

Le Pmi
hanno 
necessità
di trovare
esperti
capaci di 
segnalare 
fondi
e bandi per 
la crescita

Anche 
gli studi 
devono 
investire 
e acquisire
skill nella
consulenza
sui progetti
finanziari
dall’Europa

Per I fondi
pensione
sta 
diventando
strategico
valutare
l’impatto
del
prodotto
finanziario

Partecipare 
a un bando 
fa crescere 
la cultura 
aziendale 
in termini 
di gestione 
e amplia 
l’orizzonte 
di mercato
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ECONOMIA

"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti
per i fondi europei
Mercoledì, 27 novembre 2019 - 19:51:20

Roma, 27 nov. (askanews) - "Non sprechiamo l'Europa": i Fondi europei per il periodo 2021-2027 vanno
utilizzati meglio di quanto l'Italia abbia fatto �nora. Denaro che offre opportunità concrete anzi
essenziali per lo sviluppo del paese. Se ne è parlato in un convegno a Matera organizzato dalla Cassa
Dottori Commercialisti. Il presidente della Cassa, Walter Anedda, spiega come la categoria si proponga
anche come supporto per le istituzioni: "Oggi il suo ruolo è legato molto al sostegno delle imprese
mentre un ruolo speci�co può farlo anche in favore delle istituzioni favorendo la gestione,
programmazione e rendicontazione di questi fondi"."Risulta fondamentale partire con una
programmazione molto attenta alle esigenze del territorio. Un problema potrebbe sorgere con la
prossima programmazione che potrebbe tendere a �nanziare in modo particolare alcune attività: ricerca,
innovazione, digitalizzazione. Queste sono attività spesso di dif�cile acquisizione da parte della piccola e
micro impresa. Per questo è necessario accompagnare le scelte anche imprenditoriali su queste nuove
opportunità".In questo quadro, il senatore Andrea De Bertoldi ricorda che mancano ancora i decreti
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attuativi della legge del 2017, quella che prevede che i lavoratori autonomi possano supportare l'azione
dell'amministrazione pubblica: "Da Matera voglio lanciare questo messaggio: facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della legge 81, in modo che i dottori commercialisti in primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare: possano entrare nella fase istruttoria, deliberativa e di rendicontazione dei
contributi europei. Così potranno essere utilizzati al meglio, poiché non basta usarli, ma bisogna
utilizzarli in imprese virtuose che producono Pil e posti di lavoro".Ma come aiutare le imprese? I fondi
per l'innovazione sono in aumento, mentre dovrebbero calare quelli per la PAC, la politica agricola
comune, e quelli per la politica di coesione cioè lo sviluppo dei territori svantaggiati. In questo quadro
l'Italia dovrebbe comunque ricevere 36 miliardi di euro per la PAC e 43 miliardi per i fondi di coesione. Il
problema è come usare questi soldi europei, poiché quelli del periodo 2014-2020 sono andati sprecati
per la metà, sottolinea Tiziana Stallone, vicepresidente di Adepp, l'associazione degli Enti previdenziali
privati: "Di fatto i professionisti sono a volte impreparati ad accedere ai fondi europei. Per questo come
sistema Adepp la prima cosa che abbiamo fatto è stato rendere i fondi europei fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede esempli�cative dei bandi sia strutturali sia diretti perché sia più facile per il
professionista accedere al credito. Noi sappiamo che nella passata programmazione avevamo più di 45
miliardi di fondi e l'Italia ne ha usati meno del 50%. C'è tanto da fare per i liberi professionisti, per le
piccole e medie imprese, i nuovi target sono il lavoro, un'Europa più sociale, più intelligente. Siamo
all'inizio di un percorso importante".
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DIRITTO E FISCO

Cda con assicurazione obbligatoria
Assicurazione professionale obbligatoria in capo ai consiglieri di amministrazione, per evitare che i giudici possano rifarsi esclusivamente sulle polizze dei professionisti
componenti del collegio sindacale

 da Matera Michele Damiani  

Assicurazione professionale obbligatoria in capo ai consiglieri di amministrazione, per evitare che i giudici possano rifarsi esclusivamente sulle polizze dei professionisti
componenti il collegio sindacale. Un intervento, che si proverà a inserire già in legge di Bilancio, finalizzato a «scongiurare la creazione di storture negli equilibri tra organi di
amministrazione e di controllo». È quanto annunciato ieri dal viceministro allo sviluppo economico Stefano Buffagni, che è intervenuto al convegno organizzato a Matera dalla
Cassa nazionale di previdenza e assistenza dei dottori commercialisti (Cnpadc) dal titolo «Non sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del dottore
commercialista».

Assicurazione. «Stiamo lavorando per inserire in legge di Bilancio l'obbligo dell'assicurazione professionale per i consiglieri di amministrazione», ha dichiarato il viceministro
Buffagni nel corso del suo intervento. «Questo perché dobbiamo evitare che, in caso di problemi, i giudici vadano a rifarsi esclusivamente sulle assicurazioni dei professionisti
adibiti al controllo. La responsabilità», ha concluso il viceministro, «deve essere in capo sia al gestore che al controllore. Una misura che aumenterebbe le tutele nei confronti
dei creditori».

Fondi europei. Nel corso del convegno sono stati illustrati i numeri relativi all'utilizzo dei fondi europei in Italia e i dati sugli stanziamenti Ue per gli anni 2021-2027. Nel prossimo
quadro finanziario pluriennale dell'Ue i fondi destinati a settori considerati prioritari e ad alto valore aggiunto (ricerca, innovazione e agenda digitale, giovani, migrazione e
gestione delle frontiere, difesa e sicurezza interna, azione esterna, clima e ambiente) potrebbero aumentare di circa 200 miliardi di euro mentre quelli a favore della politica
agricola comune (Pac) e della politica di coesione subiranno una riduzione. In questo scenario l'Italia potrebbe godere di circa 36,3 miliardi di euro per la politica agricola,
diventando il quarto paese beneficiario dei fondi Pac, dopo Francia, Spagna e Germania. Sul fronte della politica di coesione le risorse a disposizione dell'Italia salirebbero a 43
miliardi di euro rispetto alla dotazione di 34 miliardi del periodo 2014-2020.

Il ruolo del commercialista. «I fondi messi a disposizione dall'Unione europea troppo spesso nel nostro paese vengono poco o per nulla utilizzati dalle imprese», è stato il
commento del presidente della Cnpadc Walter Anedda. «In quest'ottica il ruolo dei commercialisti, che possono gestire al meglio il complesso processo di allocazione, gestione,
monitoraggio, rendicontazione e controllo delle risorse provenienti da Bruxelles diventa fondamentale». Su questo versante, la categoria è già attiva. Lo scorso febbraio, infatti, il
Consiglio nazionale ha stretto una partnership con il Colaf (Comitato per la lotta contro le frodi Ue) finalizzato a definire l'elenco degli specialisti dei fondi comunitari all'interno
dell'albo nazionale (si veda ItaliaOggi del 7 febbraio scorso). «Il progetto è ora nella sua fase operativa», racconta a ItaliaOggi Marcella Galvani, consigliere Cndcec con delega
alle politiche europee. «Stiamo infatti analizzando le procedure di controllo e di gestione dei fondi europei delle regioni per identificare le cattive pratiche e le aree che
necessitano di un miglioramento. Una volta conclusa questa fase, predisporremo dei corsi di formazione specifici per arrivare alla definizione dell'elenco di esperti. L'obiettivo
finale», conclude la consigliera Galvani, «è quello di arrivare a una normativa armonica a livello nazionale, in modo da avere regole certe e uguali su tutto il territorio».
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"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei

LINK: https://stream24.ilsole24ore.com/video/economia/non-sprechiamo-europa-commercialisti-i-fondi-europei/ACeYfp1 

"Non sprechiamo l'Europa":
i commercialisti per i fondi
europei 27 novembre 2019
Roma, 27 nov. (askanews)
-  " N o n  s p r e c h i a m o
l'Europa": i Fondi europei
per il periodo 2021-2027
vanno utilizzati meglio di
quanto l'Italia abbia fatto
finora. Denaro che offre
opportunità concrete anzi
essenziali per lo sviluppo
del paese. Se ne è parlato
in un convegno a Matera
organizzato dalla Cassa
Dottori Commercialisti. Il
presidente della Cassa,
Walter Anedda, spiega
come  l a  ca tego r i a  s i
proponga anche come
supporto per le istituzioni:
"Oggi il suo ruolo è legato
molto al sostegno delle
imprese mentre un ruolo
specifico può farlo anche in
favore del le ist i tuzioni
favorendo la gest ione,
p r o g r a m m a z i o n e  e
rendicontazione di questi
f o n d i " .  " R i s u l t a
fondamentale partire con
una programmazione molto
attenta alle esigenze del
territorio. Un problema
potrebbe sorgere con la

prossima programmazione
che potrebbe tendere a
f i n a n z i a r e  i n  m o d o
particolare alcune attività:
r i c e r c a ,
innovazione,digitalizzazione
. Queste sono att iv i tà
s p e s s o  d i  d i f f i c i l e
acquisizione da parte della
piccola e micro impresa. Per
q u e s t o  è  n e c e s s a r i o
accompagnare le scelte
anche imprenditoriali su
queste nuove opportunità".
I n  ques t o  quad ro ,  i l
senatore Andrea De Bertoldi
ricorda che mancano ancora
i decreti attuativi della
legge del 2017, quella che
prevede che i lavoratori
a u t o n o m i  p o s s a n o
s u p p o r t a r e  l ' a z i o n e
d e l l ' a m m i n i s t r a z i o n e
pubblica: "Da Matera voglio
lanciare questo messaggio:
facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della
legge 81, in modo che i
dottori commercialisti in
primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare:
possano entrare nella fase
istruttoria, deliberativa e di
r e n d i c o n t a z i o n e  d e i
contributi europei. Così

potranno essere utilizzati al
meglio, poiché non basta
usarli, ma bisogna utilizzarli
in imprese virtuose che
producono Pil e posti di
lavoro". Ma come aiutare le
imprese?  I  f ond i  pe r
l ' i nnovaz ione  sono  i n
a u m e n t o ,  m e n t r e
dovrebbero calare quelli per
laPAC, la politica agricola
comune, e quelli per la
politica di coesione cioè lo
sv i l uppo  de i  t e r r i t o r i
svantaggiati. In questo
quadro l'Italia dovrebbe
comunque r icevere 36
miliardi di euro per la PAC e
43 miliardi per i fondi di
coesione. Il problema è
come usare questi soldi
europei, poiché quelli del
periodo 2014-2020 sono
andati sprecati per la metà,
sottolinea Tiziana Stallone,
vicepresidente di Adepp,
l'associazione degli Enti
previdenziali privati: "Di
fatto i professionisti sono a
vo l t e  imp repa r a t i  a d
accedere ai fondi europei.
Per questo come sistema
Adepp la prima cosa che
abbiamo fatto è stato
rendere i fondi europei
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fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede
esemplificative dei bandi sia
strutturali sia diretti perché
s i a  p i ù  f a c i l e  p e r  i l
professionista accedere al
credito. Noi sappiamo che
n e l l a  p a s s a t a
programmazione avevamo
più di 45 miliardi di fondi e
l'Italia ne ha usati meno del
50%. C'è tanto da fare per i
liberi professionisti, per le
piccole e medieimprese, i
nuovi target sono il lavoro,
un'Europa più sociale, più
intelligente. Siamo all'inizio
di un percorso importante".
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Ue: Commercialisti, in arrivo più fondi, "da non
sprecare"

Presidente Cassa, Anneda: "Attenzione a ruolo delle professioni"

- MATERA - 27 novembre 2019 18:25 - ANSACOM

di Francesco Loscalzo

Più attenzione, fin dalla prossima Manovra del Governo, al ruolo delle professioni "che rappresentano
una fetta importantissima del Paese". La chiedono i Dottori commercialisti che da Matera - dove si è
tenuto un convegno promosso nell'ambito dell'ottava edizione della campagna "Previdenza in tour"
della loro Cassa - lanciano un monito "per non sprecare" i fondi in arrivo con il quadro finanziario
2021-2027 dell'Unione Europea. Ce ne saranno di più per i settori considerati "prioritari" e "le
competenze dei professionisti potrebbero essere determinanti per gestire e utilizzare al meglio le
risorse stanziate da Bruxelles".

Nella Capitale europea della Cultura 2019, il convegno promosso dalla Cassa Dottori commercialisti
ha avuto come titolo "Non sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del
Dottore commercialista". Due tavole rotonde - con il racconto di esperienze di commercialisti e
imprese - hanno analizzato il tema, "non piangendosi addosso e lamentandosi", ma cercando di
"guardare in positivo" e "di fornire soluzioni per tutti quelli coinvolti nella gestione dei fondi Ue"
perché l'Europa può aiutare a crescere.

Spesso, però, l'Italia e in particolare alcune Regioni del Sud "hanno avuto difficoltà a spendere queste
risorse: da qui - ha evidenziato il presidente della Cassa, Walter Anedda - la necessità di porre un faro
ulteriore e di mettere al servizio dell'obiettivo il lavoro del Dottore commercialista che da tempo è
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impegnato nel facilitare sia la parte amministrativa sia quella dei beneficiari nella gestione e
nell'utilizzo dei fondi europei". Nella Città dei Sassi c'era pure il Viceministro dello Sviluppo
economico, Stefano Buffagni, secondo il quale "bisogna sviluppare la capacità di utilizzo di questi
soldi, perché si tratta di miliardi che possono migliorare la vita e il confort dei cittadini e che possono
essere utilizzate per realizzare infrastrutture. E' fondamentale che - ha sottolineato il Viceministro - i
commercialisti ci diano una mano in questo percorso".

Dall'analisi fatta durante il convegno di Matera è emerso che nel quadro finanziario 2021-2027
dell'Ue, i fondi destinati a settori considerati "prioritari e ad alto valore aggiunto europeo" potrebbero
aumentare di circa 200 miliardi di euro. Quindi più risorse per ricerca, innovazione e agenda digitale,
giovani, migrazione e gestione delle frontiere, difesa e sicurezza interna, azione esterna, clima e
ambiente. I fondi a favore della Politica agricola comune (Pac) dovrebbero invece subire una
riduzione, che per l'Italia dovrebbe essere di circa 4,7 miliardi rispetto agli oltre 41 miliardi
complessivi della Pac 2014-2020. In crescita invece i fondi riservati all'Italia per la politica di
coesione, con un aumento da 34 a 43 miliardi di euro circa rispetto alla dotazione 2014-2020. Queste
risorse saranno destinate nella prossima programmazione a quelle che l'Unione europea definisce
regioni meno sviluppate (Campania, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia, Sardegna e Molise), regioni
in transizione (Abruzzo, Marche e Umbria) e regioni più sviluppate (Valle d'Aosta, Piemonte,
Lombardia, Liguria, Veneto, provincia di Bolzano, provincia di Trento, Friuli Venezia-Giulia, Emilia
Romagna, Toscana e Lazio).

Nel corso della giornata materana è apparso evidente come il mondo della previdenza stia cambiando.
"Proprio così - ha risposto Anedda - sta cambiando e lo sta facendo velocemente anche perché il
Paese sta invecchiando. Forse non se n'è accorto solo l'Inps che può contare ancora su importanti
finanziamenti. Lo sanno bene invece gli Enti di previdenza dei professionisti, come il nostro. E noi -
ha aggiunto il presidente della Cassa Dottori commercialisti - lavoriamo per incentivare il nostro
ruolo anche nell'uso dei fondi europei". Una specializzazione "che può significare - ha evidenziato
Anedda - aprirsi a un nuovo percorso professionale, che può dare ampi ritorni sia in termini
qualitativi, di motivazione e soddisfazione personale, sia in termini economici". Dalla Basilicata,
insomma, un invito rivolto "soprattutto ai più giovani" per affrontare "i tanti indirizzi specialistici che
possono caratterizzare la professione del futuro. E proprio con quest'intento - ha concluso - che un
Ente previdenziale come il nostro si pone come punto di riferimento per i propri associati,
alimentando un flusso continuo di nuovi iscritti, base principale della sostenibilità su cui poggiare il
futuro dei professionisti".
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Fondi Ue: Anedda, sono un'opportunità da non sprecare
A Matera il convegno della Cassa dei Dottori commercialisti

Fondi Ue: in aumento fondi per i settori 'prioritari'
L'analisi a Matera in un convegno della Cassa Commercialisti
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Cnpadc, evento su fondi Ue per aziende
Mercoledì 27 novembre a Matera

Redazione ANSA ROMA 25 Novembre 201911:06

(ANSA) - ROMA, 25 NOV - Mercoledì 27 novembre alle 9:30 a Matera (presso il Mulino Alvino, in via San Vito), si terrà a il convegno
'Non sprechiamo l'Europa - fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del dottore commercialista", organizzato dalla Cassa di previdenza
dei dottori commercialisti (Cnpadc). "Secondo le ultime stime l'Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro attraverso il meccanismo dei
Fondi strutturali all'Italia per il periodo 2021-2027. L'incontro si propone di approfondire cosa possono fare istituzioni e associazioni di
categoria per facilitare il rapporto tra aziende locali e finanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i professionisti, quali strategie
adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro Paese", si legge in una nota. Tra i partecipanti il iceministro allo Sviluppo
economico Stefano Buffagni, il senatore di FdI Andrea de Bertoldi, il consigliere nazionale dei commercialisti Marcella Galvani, la
vicepresidente dell'Adepp (Associazione degli Enti previdenziali privati e privatizzati) e presidente dell'Enpab (Ente previdenziale dei
biologi) ed il presidente della Cnpadc Walter Anedda. (ANSA).
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Commercialisti, attenzione
a professioni A Matera un
convegno della Cassa. "Non
sprecare i fondi dell'Ue"
Redazione ANSA MATERA
(ANSA) - MATERA, 27 NOV
- Al Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che

da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
amministrativa sia quella
deibeneficiari nella gestione
e nell 'uti l izzo dei fondi
europei". Ottieni il codice
embed
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 Commercialisti, attenzione
a professioni @ANSA 1' di
l e t t u r a  A  Ma t e r a  un
convegno della Cassa. "Non
sprecare i fondi dell'Ue"
(ANSA) - MATERA, 27 NOV
- Al Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista".     "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che

da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
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CNPADC, Anedda:"Fondi UE, contribuiamo all' opportunità di
crescita”
Fondi UE per settori prioritari: nel 2021-2027 previsto un aumento di 200 miliardi.
Anedda:”Nostro ruolo in evoluzione, obiettivo sviluppo del Paese”

Fa tappa a Matera il progetto
Previdenza in tour con il
convegno “Non Sprechiamo
l'Europa”, un’occasione per
discutere sulle opportunità
offerte dai fondi UE per lo
sviluppo del sistema economico
nazionale e sul ruolo dei dottori
commercialisti in questo
percorso 
Nel prossimo quadro �nanziario
pluriennale dell’UE per il periodo 2021-2027
i fondi destinati a settori considerati
prioritari e ad alto valore aggiunto europeo
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potrebbero aumentare di circa 200 miliardi
di euro mentre quelli a favore della politica
agricola comune (PAC) e della politica di
coesione dovrebbero subire una
riduzione. In questo scenario l’Italia
potrebbe bene�ciare di circa 36,3 miliardi
di euro per la politica agricola, diventando
il quarto Paese bene�ciario dei fondi PAC,
dopo Francia, Spagna e Germania. Sul
fronte della politica di coesione le risorse a
disposizione dell’Italia salirebbero a 43
miliardi di euro rispetto alla dotazione di
34 miliardi del periodo 2014-2020. Questi
sono alcuni dei dati emersi oggi a Matera
nel corso convegno “NON SPRECHIAMO
L’EUROPA - Fondi europei, opportunità di
sviluppo e ruolo del dottore
commercialista”, organizzato dalla Cassa

Dottori Commercialisti (CNPADC).

L’incontro, che rientra nel programma “Previdenza in tour” della CNPADC, giunto alla sua ottava edizione, si è
focalizzato sui fondi europei, sulle opportunità che offrono per lo sviluppo del sistema economico nazionale
e sul ruolo che i dottori commercialisti possono svolgere nel supportare aziende e professionisti in questo
percorso. Sul fronte nazionale si registra, infatti, una carenza nella gestione dell’accesso a queste
opportunità per imprese e professionisti, che si traduce in una bassa capacità di spesa dei fondi. Per
recuperare terreno diventa quindi strategico il ruolo che professionisti e istituzioni possono ricoprire nel
facilitare l’accesso e la gestione da parte delle imprese italiane e degli Enti interessati di questi importanti
motori di crescita economica. Con riferimento al prossimo quadro �nanziario pluriennale 2021-2027 la
Commissione europea ha proposto di innalzare le risorse per settori quali ricerca, innovazione e agenda
digitale, giovani, migrazione e gestione delle frontiere, difesa e sicurezza interna, azione esterna, clima e
ambiente. Al contempo si prevede che verranno ridotti �nanziamenti destinati alla politica agricola comune
(PAC) e alle politiche di coesione verso le quali sono rivolti gli strumenti �nanziari di supporto, come il
Fondo di Coesione, il Fondo di Sviluppo Regionale (FESR) e il Fondo Sociale europeo+ (FSE+). Per l’Italia
questo si traduce in una riduzione di circa 4,7 miliardi di euro di fondi per la politica agricola comune
rispetto agli oltre 41 miliardi della PAC 2014-2020. Con 36,3 miliardi di euro, tuttavia, il nostro Paese sarebbe
quarto per risorse totali dopo Francia (62,3 miliardi), Spagna (43,7 miliardi) e Germania (40,9 miliardi). 

L’Italia sarebbe in controtendenza per quanto riguarda la politica di coesione, con un aumento da 34 a 43
miliardi di euro circa rispetto alla dotazione 2014-2020, potendo destinare tali risorse a quelle che l’UE, nella
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futura programmazione, de�nisce regioni meno sviluppate (Campania, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia,
Sardegna e Molise), regioni in transizione (Abruzzo, Marche e Umbria) e regioni più sviluppate (Valle d'Aosta,
Piemonte, Lombardia, Liguria, Veneto, provincia di Bolzano, provincia di Trento, Friuli Venezia-Giulia, Emilia
Romagna, Toscana e Lazio).

 

Anedda ad Affaritaliani.it: “Cassa Dottori Commercialisti, sempre più impegnati
nel contribuire allo sviluppo del Paese”.

“Il convegno organizzato oggi a Matera – ha spiegato Walter Anedda, presidente della Cassa Dottori
Commercialisti – pone le basi per una ri�essione sui fondi messi a disposizione dall’Unione Europea che
troppo spesso nel nostro Paese vengono poco o per nulla utilizzati dalle imprese. Molte regioni italiane, in
particolare quelle a maggior potenziale come il territorio in cui ci troviamo oggi, non possono perdere
quest’opportunità se vogliono rilanciarsi in un processo di crescita economica e sociale. In quest’ottica il
ruolo dei dottori commercialisti che con la loro professionalità possono gestire al meglio il complesso
processo di allocazione, gestione, monitoraggio, rendicontazione e controllo delle risorse provenienti da
Bruxelles diventa fondamentale. L’incontro di oggi ha l’obiettivo di evidenziare, soprattutto ai più giovani, i
tanti indirizzi specialistici che possono caratterizzare la professione del futuro. E proprio con quest’intento -
conclude Anedda – che un Ente previdenziale come il nostro si pone come punto di riferimento per i propri
associati, alimentando un �usso continuo di nuovi iscritti, base principale della sostenibilità su cui poggiare
il futuro dei professionisti”.  

 Ad Affaritaliani.it il presidente ha fatto il punto sui nuovi obiettivi che si pone la Cassa dei Commercialisti:
”Sino a poco tempo fa gli enti di previdenza si preoccupavano  fondamentalmente di pagare pensioni e
riscuotere contributi, oggi l’obiettivo non è cambiato ma si è arricchito di un altro aspetto fondamentale: la
previdenza  si basa sulla capacità di qualunque categoria di produrre redditi, capacità legata chiaramente
all’andamento economico del Paese, da qui l’idea del mondo della previdenza e dei professionisti di
occuparsi anche in maniera importante dello sviluppo del Paese. Uno dei motori per provare a raggiungere i
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livelli di crescita dell’Europa sono chiaramente i fondi europei, i quali sono spesso utilizzati in maniera non
adeguata. Da qui l’idea di rilanciare il ruolo sussidiario della nostra categoria anche in aiuto nell’attività
amministrativa di gestione, di monitoraggio, di reconditazione e di controllo dei fondi comunitari”.

Anedda CNPADC: “Sempre più impegnati nella crescita del Paese”

Le Case History di successo- “Ecco quello che abbiamo realizzato grazie i Fondi
UE” 
Nella prima tavola rotonda, dottori commercialisti e imprenditori hanno raccontato le proprie esperienze di
successo nell’utilizzo di fondi europei per realizzare progetti innovativi a vantaggio della collettività.
Affaritaliani.it ha ascoltato la testimonianza di due esempi emblematici. 

“Siamo nati con l’intento di realizzare innovazione tecnologica nel settore sociosanitario, ci piace pensare
che l’informatica possa essere al servizio delle persone più fragili. Questo percorso è iniziato con la
progettazione europea legata al settore, abbiamo quindi sottomesso delle esperienze progettuali e questo ci
ha permesso di avviare dei percorsi per realizzare ciò che avevamo in mente. Attualmente abbiamo avuto
anche una crescita a livello occupazionale: un aspetto valoriale importante anche in termini di competenza”,
testimonia Maurizio Gianordoli, CEO di Social IT.

Gianordoli, Social IT- CNPADC, Previdenza in tour
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Pierpaolo Grisetti, Studio Tributario e societario Grisetti Spanu Monti, ha commentato: “Grazie ai fondi
europei siamo riusciti a sviluppare e a realizzare per uno dei nostri clienti un motore marino ibrido. Sono
stati importanti la creazione del progetto, lo sviluppo e lo studio di fattibilità che hanno avuto poi il �ne di
realizzazione”.

 

Grisetti, Grisetti Spanu Monti- CNPADC, Previdenza in tour

 

CNPADC: “Facciamo nostre le risorse dell’Europa” 
La seconda tavola rotonda è stata introdotta dal viceministro allo sviluppo economico Stefano
Buffagli. Durante la discussione sono intervenuti autorevoli esperti e esponenti delle istituzioni. Il Senatore
Andrea De Bertoldi, Segretario Commissione Finanza e Tesoro, ad Affaritaliani.it ha messo in evidenza:
“Occorre far sì che il sistema Stato diventi più ef�ciente e sappiamo benissimo che siamo uno dei primi
contributori dell’Europa a livello �nanziario ma tra i peggiori che usufruiscono del sistema Europa in termine
di fondi. Ritengo evidenziare la possibilità di utilizzare la categoria dei dottori commercialisti per migliorare
il sistema Stato; lo si può fare applicando un dettato costituzionale: l’articolo 118 della costituzione che
prevede la sussidiarietà tra gli organi dello stato e i cittadini, quindi i professionisti e i lavoratori economici,
 dando esecuzione a una legge del 2017, la n.61, che all’art. 5 prevede espressamente che lo Stato possa
assegnare ai professionisti delle funzioni che attualmente svolge in prima persona. Così facendo si
riuscirebbe a dare lavoro maggiore ai nostri professionisti e si darebbe più ef�cienza al risultato del sistema
Stato, quindi si andrebbe incontro alle esigenze delle imprese italiane che necessitano dei fondi europei, e si
darebbero delle risposte �nalmente più adeguate in materia. Diamo attuazione alla legge di cui sopra,
facendo immediatamente i decreti attuativi, permettendo ai commercialisti di far fare un salto di qualità al
sistema Italia nell’utilizzo dei fondi europei”.
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De Bertoldi, Fratelli d’Italia- CNPADC, Previdenza in tour

Tiziana Stallone, Vice Presidente Adepp e Presidente Enpab, ha sottolienato ad Affaritaliani.it:” I fondi
dell’UE sono accessibili anche ai liberi professionisti, ma questi ultimi lo sanno? In questo il sistema
previdenziale ha dato un grande aiuto perché non tutti sono avvezzi ad essere intermediari e utilizzarli. Nel
sistema previdenziale è nata una sperimentazione importante: Casse che si pongono come intermediarie tra
il fondo europeo strutturale e il ricettore. Cito il progetto della Cassa che presiedo, con il quale abbiamo
fatto da intermediari tra il MIUR e le scuole italiane per aiutare i biologi ad ottenere dei fondi per fare
cultura alimentare delle scuole. Stiamo lavorando inoltre con l’Ente nazionale del microcredito per un
progetto che guidi i liberi professionisti verso le startup”.  

Stallone , Adepp/Enpab- CNPADC, Previdenza in tour

 

 

TI POTREBBE INTERESSARE
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"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei

LINK: http://www.askanews.it/video/2019/11/27/non-sprechiamo-leuropa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei-20191127_video_19014323 

"Non sprechiamo l'Europa":
i commercialisti per i fondi
europei Convegno a Matera
sul supporto da dare alle
istituzioni Roma, 27 nov.
( a s k a n e w s )  -  " N o n
sprechiamo l'Europa": i
Fondi europei per il periodo
2021-2027 vanno utilizzati
meglio di quanto l'Italia
abbia fatto finora. Denaro
che  o f f re  oppor tun i tà
concrete anzi essenziali per
lo sviluppo del paese. Se ne
è parlato in un convegno a
Matera organizzato dalla
C a s s a  D o t t o r i
C o m m e r c i a l i s t i .  I l
presidente della Cassa,
Walter Anedda, spiega
come  l a  ca tego r i a  s i
proponga anche come
supporto per le istituzioni:
"Oggi il suo ruolo è legato
molto al sostegno delle
imprese mentre un ruolo
specifico può farlo anche in
favore del le ist i tuzioni
favorendo la gest ione,
p r o g r a m m a z i o n e  e
rendicontazione di questi
f o n d i " .  " R i s u l t a
fondamentale partire con
una programmazione molto
attenta alle esigenze del

territorio. Un problema
potrebbe sorgere con la
prossima programmazione
che potrebbe tendere a
f i n a n z i a r e  i n  m o d o
p a r t i c o l a r e  a l c u n e
a t t i v i t à : r i c e r c a ,
i n n o v a z i o n e ,
digitalizzazione. Queste
sono attività spesso di
diffici le acquisizione da
parte della piccola e micro
impresa. Per questo è
necessario accompagnare le
scelte anche imprenditoriali
s u  q u e s t e  n u o v e
opportunità". In questo
quadro, il senatore Andrea
De Bertoldi ricorda che
mancano ancora i decreti
attuativi della legge del
2017, quella che prevede
che i lavoratori autonomi
possano supportare l'azione
d e l l ' a m m i n i s t r a z i o n e
pubblica: "Da Matera voglio
lanciare questo messaggio:
facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della
legge 81, in modo che i
dottori commercialisti in
primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare:
possano entrare nella fase
istruttoria, deliberativa e di

r e n d i c o n t a z i o n e  d e i
contributi europei. Così
potranno essere utilizzati al
meglio, poiché non basta
usarli, ma bisogna utilizzarli
in imprese virtuose che
producono Pil e posti di
lavoro". Ma come aiutare le
imprese?  I  f ond i  pe r
l ' i nnovaz ione  sono  i n
a u m e n t o ,  m e n t r e
dovrebberocalare quelli per
la PAC, la politica agricola
comune, e quelli per la
politica di coesione cioè lo
sv i l uppo  de i  t e r r i t o r i
svantaggiati. In questo
quadro l'Italia dovrebbe
comunque r icevere 36
miliardi di euro per la PAC e
43 miliardi per i fondi di
coesione. Il problema è
come usare questi soldi
europei, poiché quelli del
periodo 2014-2020 sono
andati sprecati per la metà,
sottolinea Tiziana Stallone,
vicepresidente di Adepp,
l'associazione degli Enti
previdenziali privati: "Di
fatto i professionisti sono a
vo l t e  imp repa r a t i  a d
accedere ai fondi europei.
Per questo come sistema
Adepp la prima cosa che
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abbiamo fatto è stato
rendere i fondi europei
fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede
esemplificative dei bandi sia
strutturali sia diretti perché
s i a  p i ù  f a c i l e  p e r  i l
professionista accedere al
credito. Noi sappiamo che
n e l l a  p a s s a t a
programmazione avevamo
più di 45 miliardi di fondi e
l'Italia ne ha usati meno del
50%. C'è tanto da fare per i
liberi professionisti, per
lepiccole e medie imprese, i
nuovi target sono il lavoro,
un'Europa più sociale, più
intelligente. Siamo all'inizio
di un percorso importante".
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Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://it.investing.com/news/economy/commercialisti-attenzione-a-professioni-1919216 

(ANSA) - MATERA, 27 NOV
- Al Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
amministrativa sia quella
d e i  b e n e f i c i a r i  n e l l a
gestione e nell'utilizzo dei

fondi europei".
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28/11/2019 "Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei - Il Tempo

https://tv.iltempo.it/tv-news/2019/11/27/video/non-sprechiamo-l-europa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei-1247293/ 1/2

"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei
Convegno a Matera sul supporto da dare alle istituzioni

27 NOVEMBRE 2019

Roma, 27 nov. (askanews) - "Non sprechiamo l'Europa": i Fondi europei per il periodo 2021-2027 vanno utilizzati meglio di quanto l'Italia abbia

fatto �nora. Denaro che offre opportunità concrete anzi essenziali per lo sviluppo del paese. Se ne è parlato in un convegno a Matera

organizzato dalla Cassa Dottori Commercialisti.

Il presidente della Cassa, Walter Anedda, spiega come la categoria si proponga anche come supporto per le istituzioni: "Oggi il suo ruolo è

legato molto al sostegno delle imprese mentre un ruolo speci�co può farlo anche in favore delle istituzioni favorendo la gestione,

programmazione e rendicontazione di questi fondi".

"Risulta fondamentale partire con una programmazione molto attenta alle esigenze del territorio. Un problema potrebbe sorgere con la

prossima programmazione che potrebbe tendere a �nanziare in modo particolare alcune attività: ricerca, innovazione, digitalizzazione.

Queste sono attività spesso di di�cile acquisizione da parte della piccola e micro impresa. Per questo è necessario accompagnare le scelte

anche imprenditoriali su queste nuove opportunità".

In questo quadro, il senatore Andrea De Bertoldi ricorda che mancano ancora i decreti attuativi della legge del 2017, quella che prevede che i

lavoratori autonomi possano supportare l'azione dell'amministrazione pubblica: "Da Matera voglio lanciare questo messaggio: facciamo

subito i decreti attuativi dell'articolo 5 della legge 81, in modo che i dottori commercialisti in primis possano fare quello che lo Stato non sa

fare: possano entrare nella fase istruttoria, deliberativa e di rendicontazione dei contributi europei. Così potranno essere utilizzati al meglio,

poiché non basta usarli, ma bisogna utilizzarli in imprese virtuose che producono Pil e posti di lavoro".

/0:22 3:36

Privacy

https://tv.iltempo.it/sezioni/254/home
javascript:
javascript:
javascript:
javascript:
javascript:
javascript:


28/11/2019 "Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei - Il Tempo

https://tv.iltempo.it/tv-news/2019/11/27/video/non-sprechiamo-l-europa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei-1247293/ 2/2

Ma come aiutare le imprese? I fondi per l'innovazione sono in aumento, mentre dovrebbero calare quelli per la PAC, la politica agricola

comune, e quelli per la politica di coesione cioè lo sviluppo dei territori svantaggiati. In questo quadro l'Italia dovrebbe comunque ricevere 36

miliardi di euro per la PAC e 43 miliardi per i fondi di coesione. Il problema è come usare questi soldi europei, poiché quelli del periodo 2014-

2020 sono andati sprecati per la metà, sottolinea Tiziana Stallone, vicepresidente di Adepp, l'associazione degli Enti previdenziali privati: "Di

fatto i professionisti sono a volte impreparati ad accedere ai fondi europei. Per questo come sistema Adepp la prima cosa che abbiamo fatto

è stato rendere i fondi europei fruibili ai professionisti; costruiamo delle schede esempli�cative dei bandi sia strutturali sia diretti perché sia

più facile per il professionista accedere al credito. Noi sappiamo che nella passata programmazione avevamo più di 45 miliardi di fondi e

l'Italia ne ha usati meno del 50%. C'è tanto da fare per i liberi professionisti, per le piccole e medie imprese, i nuovi target sono il lavoro,

un'Europa più sociale, più intelligente. Siamo all'inizio di un percorso importante".
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Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://www.lagazzettadelmezzogiorno.it/news/economia/1190197/commercialisti-attenzione-a-professioni.html 

Commercialisti, attenzione
a professioniA Matera un
convegno della Cassa. "Non
sprecare i fondi dell'Ue" 27
Novembre 2019 MATERA,
27 NOV - Al Governo, anche
in vista della Legge di
B i l a n c i o ,  " c h i e d i a m o
attenzione per il mondo
delle professioni, che oggi
rappresentano una fetta
importantissima del Paese".
Così i l presidente della
C a s s a  n a z i o n a l e  d i
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
amministrativa sia quella
dei beneficiarinella gestione
e nell 'uti l izzo dei fondi
europei".
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Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://www.bresciaoggi.it/home/economia/commercialisti-attenzione-a-professioni-1.7804181 

 Commercialisti, attenzione
a profess ioni  Aumenta
Diminuisci Stampa (ANSA) -
MATERA, 27 NOV - Al
Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te

amministrativa sia quella
d e i  b e n e f i c i a r i  n e l l a
gestione e nell'utilizzo dei
fondieuropei". LSC
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"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei

LINK: https://corrieredellumbria.corr.it/video/tv-news/1314053/non-sprechiamo-l-europa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei.html 

"Non sprechiamo l'Europa":
i commercialisti per i fondi
europei Convegno a Matera
sul supporto da dare alle
istituzioni 27.11.2019 -
20:00 0 Roma, 27 nov.
( a s k a n e w s )  -  " N o n
sprechiamo l'Europa": i
Fondi europei per il periodo
2021-2027 vanno utilizzati
meglio di quanto l'Italia
abbia fatto finora. Denaro
che  o f f re  oppor tun i tà
concrete anzi essenziali per
lo sviluppo del paese. Se ne
è parlato in un convegno a
Matera organizzato dalla
C a s s a  D o t t o r i
C o m m e r c i a l i s t i .  I l
presidente della Cassa,
Walter Anedda, spiega
come  l a  ca tego r i a  s i
proponga anche come
supporto per le istituzioni:
"Oggi il suo ruolo è legato
molto al sostegno delle
imprese mentre un ruolo
specifico può farlo anche in
favore del le ist i tuzioni
favorendo la gest ione,
p r o g r a m m a z i o n e  e
rendicontazione di questi
f o n d i " .  " R i s u l t a
fondamentale partire con
una programmazione molto

attenta alle esigenze del
territorio. Un problema
potrebbe sorgere con la
prossima programmazione
che potrebbe tendere a
f i n a n z i a r e  i n
modoparticolare alcune
a t t i v i t à :  r i c e r c a ,
i n n o v a z i o n e ,
digitalizzazione. Queste
sono attività spesso di
diffici le acquisizione da
parte della piccola e micro
impresa. Per questo è
necessario accompagnare le
scelte anche imprenditoriali
s u  q u e s t e  n u o v e
opportunità". In questo
quadro, il senatore Andrea
De Bertoldi ricorda che
mancano ancora i decreti
attuativi della legge del
2017, quella che prevede
che i lavoratori autonomi
possano supportare l'azione
d e l l ' a m m i n i s t r a z i o n e
pubblica: "Da Matera voglio
lanciare questo messaggio:
facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della
legge 81, in modo che i
dottori commercialisti in
primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare:
possano entrare nella fase

istruttoria, deliberativa e di
r e n d i c o n t a z i o n e  d e i
contributi europei. Così
potranno essere utilizzati al
meglio, poiché non basta
usarli, ma bisogna utilizzarli
in imprese virtuose che
producono Pil e posti di
lavoro". Ma come aiutare le
imprese?  I  f ond i  pe r
l ' i n n o v a z i o n e  s o n o
i n a u m e n t o ,  m e n t r e
dovrebbero calare quelli per
la PAC, la politica agricola
comune, e quelli per la
politica di coesione cioè lo
sv i l uppo  de i  t e r r i t o r i
svantaggiati. In questo
quadro l'Italia dovrebbe
comunque r icevere 36
miliardi di euro per la PAC e
43 miliardi per i fondi di
coesione. Il problema è
come usare questi soldi
europei, poiché quelli del
periodo 2014-2020 sono
andati sprecati per la metà,
sottolinea Tiziana Stallone,
vicepresidente di Adepp,
l'associazione degli Enti
previdenziali privati: "Di
fatto i professionisti sono a
vo l t e  imp repa r a t i  a d
accedere ai fondi europei.
Per questo come sistema

L
a
 p

ro
p
rie

tà
 in

te
lle

ttu
a
le

 è
 rico

n
d
u
cib

ile
 a

lla
 fo

n
te

 sp
e
cifica

ta
 in

 te
sta

 a
lla

 p
a
g
in

a
. Il rita

g
lio

 sta
m

p
a
 è

 d
a
 in

te
n
d
e
rsi p

e
r u

so
 p

riva
to

27/11/2019
Sito Web



Adepp la prima cosa che
abbiamo fatto è stato
rendere i fondi europei
fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede
esemplificative dei bandi sia
strutturali sia diretti perché
s i a  p i ù  f a c i l e  p e r  i l
professionista accedere al
credito. Noi sappiamo che
n e l l a  p a s s a t a
programmazione avevamo
più di 45 miliardi di fondi e
l'Italia ne ha usati meno del
50%. C'è tanto da fare per
iliberi professionisti, per le
piccole e medie imprese, i
nuovi target sono il lavoro,
un'Europa più sociale, più
intelligente. Siamo all'inizio
di un percorso importante".
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"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei

LINK: https://corrierediviterbo.corr.it/video/tv-news/1314061/non-sprechiamo-l-europa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei.html 

"Non sprechiamo l'Europa":
i commercialisti per i fondi
europei Convegno a Matera
sul supporto da dare alle
istituzioni 27.11.2019 -
20:01 0 Roma, 27 nov.
( a s k a n e w s )  -  " N o n
sprechiamo l'Europa": i
Fondi europei per il periodo
2021-2027 vanno utilizzati
meglio di quanto l'Italia
abbia fatto finora. Denaro
che  o f f re  oppor tun i tà
concrete anzi essenziali per
lo sviluppo del paese. Se ne
è parlato in un convegno a
Matera organizzato dalla
C a s s a  D o t t o r i
C o m m e r c i a l i s t i .  I l
presidente della Cassa,
Walter Anedda, spiega
come  l a  ca tego r i a  s i
proponga anche come
supporto per le istituzioni:
"Oggi il suo ruolo è legato
molto al sostegno delle
imprese mentre un ruolo
specifico può farlo anche in
favore del le ist i tuzioni
favorendo la gest ione,
p r o g r a m m a z i o n e  e
rendicontazione di questi
f o n d i " .  " R i s u l t a
fondamentale partire con
una programmazione molto

attenta alle esigenze del
territorio. Un problema
potrebbe sorgere con la
prossima programmazione
che potrebbe tendere a
f i n a n z i a r e  i n
modoparticolare alcune
a t t i v i t à :  r i c e r c a ,
i n n o v a z i o n e ,
digitalizzazione. Queste
sono attività spesso di
diffici le acquisizione da
parte della piccola e micro
impresa. Per questo è
necessario accompagnare le
scelte anche imprenditoriali
s u  q u e s t e  n u o v e
opportunità". In questo
quadro, il senatore Andrea
De Bertoldi ricorda che
mancano ancora i decreti
attuativi della legge del
2017, quella che prevede
che i lavoratori autonomi
possano supportare l'azione
d e l l ' a m m i n i s t r a z i o n e
pubblica: "Da Matera voglio
lanciare questo messaggio:
facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della
legge 81, in modo che i
dottori commercialisti in
primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare:
possano entrare nella fase

istruttoria, deliberativa e di
r e n d i c o n t a z i o n e  d e i
contributi europei. Così
potranno essere utilizzati al
meglio, poiché non basta
usarli, ma bisogna utilizzarli
in imprese virtuose che
producono Pil e posti di
lavoro". Ma come aiutare le
imprese?  I  f ond i  pe r
l ' i n n o v a z i o n e  s o n o
i n a u m e n t o ,  m e n t r e
dovrebbero calare quelli per
la PAC, la politica agricola
comune, e quelli per la
politica di coesione cioè lo
sv i l uppo  de i  t e r r i t o r i
svantaggiati. In questo
quadro l'Italia dovrebbe
comunque r icevere 36
miliardi di euro per la PAC e
43 miliardi per i fondi di
coesione. Il problema è
come usare questi soldi
europei, poiché quelli del
periodo 2014-2020 sono
andati sprecati per la metà,
sottolinea Tiziana Stallone,
vicepresidente di Adepp,
l'associazione degli Enti
previdenziali privati: "Di
fatto i professionisti sono a
vo l t e  imp repa r a t i  a d
accedere ai fondi europei.
Per questo come sistema
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Adepp la prima cosa che
abbiamo fatto è stato
rendere i fondi europei
fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede
esemplificative dei bandi sia
strutturali sia diretti perché
s i a  p i ù  f a c i l e  p e r  i l
professionista accedere al
credito. Noi sappiamo che
n e l l a  p a s s a t a
programmazione avevamo
più di 45 miliardi di fondi e
l'Italia ne ha usati meno del
50%. C'è tanto da fare per
iliberi professionisti, per le
piccole e medie imprese, i
nuovi target sono il lavoro,
un'Europa più sociale, più
intelligente. Siamo all'inizio
di un percorso importante".
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"Non sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e
ruolo del dottore commercialista"; convegno a Matera. Fondi Ue: 36

miliardi di euro per agricoltura, 43 miliardi
LINK: http://www.sassilive.it/economia/lavoro/non-sprechiamo-leuropa-fondi-europei-opportunita-di-sviluppo-e-ruolo-del-dottore-commercialista-conv... 

"Non sprechiamo l'Europa -
Fondi europei, opportunità
di sviluppo e ruolo del
dottore commercialista";
convegno a Matera. Fondi
Ue: 36 miliardi di euro per
agricoltura, 43 miliardi di
euro per coesione. Report e
foto 27 Novembre, 2019
12:03 | Dal mondo del
lavoro Evidenza 0   Nel
prossimo quadro finanziario
pluriennale dell'UE per il
periodo 2021-2027 i fondi
d e s t i n a t i  a  s e t t o r i
considerati prioritari e ad
a l t o  v a l o r e  a gg i un t o
e u r o p e o  p o t r e b b e r o
aumentare di circa 200
miliardi di euro mentre
quelli a favore della politica
agricola comune (PAC) e
della politica di coesione
dovrebbero subire una
r i d u z i o ne .  I n  que s t o
scenario l'Italia potrebbe
beneficiare di circa 36,3
mil iardi di euro per la
politica agricola, diventando
il quarto Paese beneficiario
dei fondi PAC, dopo Francia,
Spagna e Germania. Sul
fronte del la pol it ica di

coes ione  l e  r i so rse  a
d ispos iz ione del l ' I ta l ia
salirebbero a 43 miliardi di
euro rispetto alla dotazione
di 34 miliardi del periodo
2014-2020. Questi sono
alcuni deidati emersi oggi a
Matera nel corso convegno
"Nono sprechiamo l'Europa
- Fondi europei, opportunità
di sviluppo e ruolo del
dottore commercialista",
organizzato dalla Cassa
Dottor i  Commerc ia l i s t i
(CNPADC). L'incontro, che
rientra nel programma
"Previdenza in tour" della
CNPADC, giunto alla sua
o t tava  ed i z i one ,  s i  è
f o c a l i z z a t o  s u i  f o nd i
europei, sulle opportunità
che offrono per lo sviluppo
del s istema economico
nazionale e sul ruolo che i
do t to r i  commerc ia l i s t i
possono  svo lge re  ne l
suppor ta re  az i ende  e
professionisti in questo
p e r c o r s o .  S u l  f r o n t e
nazionale si registra, infatti,
una carenza nella gestione
de l l ' a ccesso  a  ques te
opportunità per imprese e

p ro fess i on i s t i ,  che  s i
t raduce  in  una  bassa
capacità di spesa dei fondi.
Per recuperare terreno
diventa quindi strategico il
ruolo che professionisti e
istituzioni possono ricoprire
nel facilitare l'accesso e la
gestione da parte delle
imprese italiane e degli Enti
i n t e r e s s a t i  d i  q u e s t i
importanti motori di crescita
economica. Conriferimento
a l  p r o s s i m o  q u a d r o
f inanz iar io  p lur iennale
2021-2027 la Commissione
europea ha proposto di
innalzare le risorse per
s e t t o r i  qua l i  r i c e r c a ,
innovaz ione e  agenda
digitale, giovani, migrazione
e gestione delle frontiere,
difesa e sicurezza interna,
azione esterna, clima e
ambiente. Al contempo si
prevede che verranno
r i d o t t i  f i n a n z i a m e n t i
des t ina t i  a l l a  po l i t i ca
agricola comune (PAC) e
alle politiche di coesione
verso le quali sono rivolti gli
strument i  f inanziar i  d i
supporto, come il Fondo di
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Coes ione,  i l  Fondo d i
Sviluppo Regionale (FESR)
e il Fondo Sociale europeo+
(FSE+). Per l'Italia questo
si traduce in una riduzione
di circa 4,7 miliardi di euro
di fondi per la polit ica
agricola comune rispetto
agli oltre 41 miliardi della
PAC 2014-2020. Con 36,3
miliardi di euro, tuttavia, il
nos t ro  Paese  sarebbe
quarto per risorse totali
d o p o  F r a n c i a  ( 6 2 , 3
miliardi), Spagna (43,7
miliardi) e Germania (40,9
miliardi). L'Italia sarebbe in
controtendenza per quanto
r i gua rda  l a  po l i t i c ad i
coesione, con un aumento
da 34 a 43 miliardi di euro
circa rispetto alla dotazione
2 0 1 4 - 2 0 2 0 ,  p o t e n d o
destinare tal i r isorse a
quelle che l'UE, nella futura
programmazione, definisce
regioni meno sviluppate
( C a m p a n i a ,  P u g l i a ,
Basilicata, Calabria, Sicilia,
Sardegna e Molise), regioni
in transizione (Abruzzo,
Marche e Umbria) e regioni
p i ù  s v i l uppa te  (Va l l e
d ' A o s t a ,  P i e m o n t e ,
Lombardia, Liguria, Veneto,
p rov i n c i a  d i  Bo l zano ,
provincia di Trento, Friuli
Venez ia-G iu l i a ,  Emi l i a
Romagna, Toscana e Lazio).
"Il convegno organizzato
oggi a Matera - ha spiegato
Walter Anedda, presidente
d e l l a  C a s s a  D o t t o r i
Commercialisti - pone le
basi per una riflessione sui
fondi messi a disposizione
dall'Unione Europea che

troppo spesso nel nostro
Paese vengono poco o per
nulla utilizati dalle imprese.
Molte regioni italiane, in
particolare quelle a maggior
potenziale come il territorio
in cui ci troviamo oggi, non
p o s s o n o  p e r d e r e
q u e s t ' o p p o r t u n i t à  s e
vogliono rilanciarsi in un
p r o c e s s o  d i
crescitaeconomica e sociale.
In quest'ottica il ruolo dei
dottori commercialisti che
con la loro professionalità
possono gestire al meglio il
complesso processo di
a l l o caz i one ,  ges t i one ,
m o n i t o r a g g i o ,
rendicontazione e controllo
delle risorse provenienti da
B r u x e l l e s  d i v e n t a
f o n d a m e n t a l e .
Specializzazione che può
signif icare aprirsi a un
n u o v o  p e r c o r s o
professionale, che può dare
ampi ritorni sia in termini
qualitativi, di motivazione e
soddisfazione personale, sia
i n  t e rm in i  e conomic i .
L ' i ncont ro  d i  ogg i  ha
l'obiettivo di evidenziare,
soprattutto ai più giovani, i
tanti indirizzi specialistici
che possono caratterizzare
la professione del futuro. E
proprio con quest'intento -
conclude Anedda - che un
Ente previdenziale come il
nostro si pone come punto
di riferimento per i propri
associati, alimentando un
flusso continuo di nuovi
iscritti, base principale della
sostenibilità su cui poggiare
il futuro dei professionisti".

'Non sprechiamo l'Europa -
Fondi europei, opportunità
di  sv i luppo eruolo del
dottore commercialista',
tutti gli interventi. Dopo i
sa lut i  i s t i tuz iona l i  de l
sindaco di Matera, Raffaello
De Ruggieri, del Prefetto di
Matera, Demetrio Martino e
del presidente dell' Ordine
Dottori Commercialisti ed
Esperti contabili di Matera,
E u s t a c h i o  Q u i n t a n o ,
l'intervento del Presidente
CNPADC, Walter Anedda, ha
introdotto i lavori sul tema
'Crescere grazie all'Europa
attraverso le case history di
s u c c e s s o '  c o n  l a
testimonianza di realtà
imprenditoriali e dottori
commercialisti che grazie
all'Europa hanno potuto
r e a l i z z a r e  p r o g e t t i
innovativi a vantaggio della
collettività. Sono intervenuti
il Dottore Commercialista
G i u s e p p e  A r c i e r i ,  i l
P r e s i d e n t e  e
Amministratore Delegato
Oaklins Italy, Attilio Arietti,
i l  D i ret tore  R icerca &
Sviluppo Engineering SpA,
Dario Avallone, il presidente
di Digimat, Angelo Raffaele
Donvito, il Ceo Social IT,
M a u r i z i o  G i a n o r d o l i ,
Pierpaolo Grisetti per lo
S t u d i o  T r i b u t a r i o  e
societario Grisetti Spanu
Monti, il presidente di Selva
Motori,Maurizio Selva. A
seguire la tavola rotonda
sul tema 'Facciamo nostre
le risorse dell'Europa' per
spiegare come trasformare
l e  r i s o r s e  m e s s e  a
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 disposizione dall'Unione
Europea in opportunità di
sviluppo e crescita per il
tessuto imprenditoriale
italiano. Ai lavori, coordinati
d a l l a  g i o r n a l i s t a  e
conduttrice televisiva Myrta
Merlino, sono intervenuti
Walter Anedda, Presidente
CNPADC, Stefano Buffagni,
Viceministro allo Sviluppo
E c o n o m i c o  V i t t o r i o
Calaprice, Analista politico e
c o m p o n e n t e  d e l l a
Rappresentanza in Italia
della Commissione europea
A n t o n i o  C a p o n e t t o ,
Direttore Agenzia per la
c o e s i o n  t e r r i t o r i a l e ,
l'assessore regionale alle
attività produttive Franco,
Cupparo, il senatore Andrea
D e  B e r t o l d i ,  l a
Consiglieracon delega alle
Politiche europee CNDCEC,
M a r c e l l a  G a l v a n i ,
Vicepresidente AdEPP e
Presidente Enpab, Tiziana
Stallone. La fotogallery del
c o n v e g n o  ( f o t o
www.SassiLive.it) Questo
sito usa Akismet per ridurre
lo spam. Scopri come i tuoi
dati vengono elaborati.
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Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://www.lasicilia.it/news/economia/308280/commercialisti-attenzione-a-professioni.html 

sei in » Economia MATERA
Commercialisti, attenzione
a professioni 27/11/2019 -
1 7 : 3 0  A  M a t e r a  u n
convegno della Cassa. "Non
sprecare i fondi dell'Ue"
MATERA, 27 NOV - Al
Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
amministrativasia quella dei
beneficiari nella gestione e
ne l l ' u t i l i z zo  de i  f ond i
eu rope i " .  COPYR IGHT

L A S I C I L I A . I T  ©
RIPRODUZIONE RISERVATA
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Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://www.ilgiornaledivicenza.it/home/economia/commercialisti-attenzione-a-professioni-1.7804179 

 Commercialisti, attenzione
a professioni (ANSA) -
MATERA, 27 NOV - Al
Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te
amministrativa sia quella

d e i  b e n e f i c i a r i  n e l l a
gestione e nell'utilizzo dei
fondi europei". LSC

L
a
 p

ro
p
rie

tà
 in

te
lle

ttu
a
le

 è
 rico

n
d
u
cib

ile
 a

lla
 fo

n
te

 sp
e
cifica

ta
 in

 te
sta

 a
lla

 p
a
g
in

a
. Il rita

g
lio

 sta
m

p
a
 è

 d
a
 in

te
n
d
e
rsi p

e
r u

so
 p

riva
to

27/11/2019 17:06
Sito Web



 
Commercialisti, attenzione a professioni

LINK: https://www.larena.it/home/economia/commercialisti-attenzione-a-professioni-1.7804177 

 Commercialisti, attenzione
a profess ioni  Aumenta
Diminuisci Stampa (ANSA) -
MATERA, 27 NOV - Al
Governo, anche in vista
della Legge di Bilancio,
"chiediamo attenzione per il
mondo delle professioni,
che oggi rappresentano una
fetta importantissima del
Paese". Così il presidente
della Cassa nazionale di
previdenza dei  Dottor i
commercialisti (Cnpadc),
Walter Anedda, a Matera, a
margine del convegno dal
t itolo "Non sprechiamo
l'Europa - Fondi europei,
opportunità di sviluppo e
r u o l o  d e l  D o t t o r e
commercialista". "I fondi
europei  -  ha aggiunto
Anedda - sono sicuramente
un'opportunità, che non
deve però essere sprecata.
S p e s s o  l ' I t a l i a  e  i n
particolare le Regioni - ha
proseguito - hanno avuto
difficoltà a spendere queste
risorse: da qui, secondo
noi, la necessità di porre un
faro ulteriore e di mettere
al servizio il lavoro del
Dottore commercialista che
da tempo è impegnato nel
fac i l i tare  s ia  la  par te

amministrativa sia quella
d e i  b e n e f i c i a r i  n e l l a
gestione e nell'utilizzo dei
fondieuropei". LSC
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"Non sprechiamo l'Europa": i commercialisti per i fondi europei

LINK: https://corrieredisiena.corr.it/video/tv-news/1314055/non-sprechiamo-l-europa-i-commercialisti-per-i-fondi-europei.html 

"Non sprechiamo l'Europa":
i commercialisti per i fondi
europei Convegno a Matera
sul supporto da dare alle
istituzioni 27.11.2019 -
20:00 0 Roma, 27 nov.
( a s k a n e w s )  -  " N o n
sprechiamo l'Europa": i
Fondi europei per il periodo
2021-2027 vanno utilizzati
meglio di quanto l'Italia
abbia fatto finora. Denaro
che  o f f re  oppor tun i tà
concrete anzi essenziali per
lo sviluppo del paese. Se ne
è parlato in un convegno a
Matera organizzato dalla
C a s s a  D o t t o r i
C o m m e r c i a l i s t i .  I l
presidente della Cassa,
Walter Anedda, spiega
come  l a  ca tego r i a  s i
proponga anche come
supporto per le istituzioni:
"Oggi il suo ruolo è legato
molto al sostegno delle
imprese mentre un ruolo
specifico può farlo anche in
favore del le ist i tuzioni
favorendo la gest ione,
p r o g r a m m a z i o n e  e
rendicontazione di questi
f o n d i " .  " R i s u l t a
fondamentale partire con
una programmazione molto

attenta alle esigenze del
territorio. Un problema
potrebbe sorgere con la
prossima programmazione
che potrebbe tendere a
f i n a n z i a r e  i n
modoparticolare alcune
a t t i v i t à :  r i c e r c a ,
i n n o v a z i o n e ,
digitalizzazione. Queste
sono attività spesso di
diffici le acquisizione da
parte della piccola e micro
impresa. Per questo è
necessario accompagnare le
scelte anche imprenditoriali
s u  q u e s t e  n u o v e
opportunità". In questo
quadro, il senatore Andrea
De Bertoldi ricorda che
mancano ancora i decreti
attuativi della legge del
2017, quella che prevede
che i lavoratori autonomi
possano supportare l'azione
d e l l ' a m m i n i s t r a z i o n e
pubblica: "Da Matera voglio
lanciare questo messaggio:
facciamo subito i decreti
attuativi dell'articolo 5 della
legge 81, in modo che i
dottori commercialisti in
primis possano fare quello
che lo Stato non sa fare:
possano entrare nella fase

istruttoria, deliberativa e di
r e n d i c o n t a z i o n e  d e i
contributi europei. Così
potranno essere utilizzati al
meglio, poiché non basta
usarli, ma bisogna utilizzarli
in imprese virtuose che
producono Pil e posti di
lavoro". Ma come aiutare le
imprese?  I  f ond i  pe r
l ' i n n o v a z i o n e  s o n o
i n a u m e n t o ,  m e n t r e
dovrebbero calare quelli per
la PAC, la politica agricola
comune, e quelli per la
politica di coesione cioè lo
sv i l uppo  de i  t e r r i t o r i
svantaggiati. In questo
quadro l'Italia dovrebbe
comunque r icevere 36
miliardi di euro per la PAC e
43 miliardi per i fondi di
coesione. Il problema è
come usare questi soldi
europei, poiché quelli del
periodo 2014-2020 sono
andati sprecati per la metà,
sottolinea Tiziana Stallone,
vicepresidente di Adepp,
l'associazione degli Enti
previdenziali privati: "Di
fatto i professionisti sono a
vo l t e  imp repa r a t i  a d
accedere ai fondi europei.
Per questo come sistema
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Adepp la prima cosa che
abbiamo fatto è stato
rendere i fondi europei
fruibili ai professionisti;
costruiamo delle schede
esemplificative dei bandi sia
strutturali sia diretti perché
s i a  p i ù  f a c i l e  p e r  i l
professionista accedere al
credito. Noi sappiamo che
n e l l a  p a s s a t a
programmazione avevamo
più di 45 miliardi di fondi e
l'Italia ne ha usati meno del
50%. C'è tanto da fare per
iliberi professionisti, per le
piccole e medie imprese, i
nuovi target sono il lavoro,
un'Europa più sociale, più
intelligente. Siamo all'inizio
di un percorso importante".
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FONDI UE: CASSA COMMERCIALISTI, FOCUS A PREVIDENZA IN TOUR = 

Tappa a Matera  

Matera, 27 nov. (Adnkronos/Labitalia) - Nel prossimo quadro finanziario pluriennale 
dell'Ue per il periodo 2021-2027 i fondi destinati a settori considerati prioritari e ad alto 
valore aggiunto europeo potrebbero aumentare di circa 200 miliardi di euro, mentre quelli 
a favore della politica agricola comune e della politica di coesione dovrebbero subire una 
riduzione. In questo scenario l'Italia potrebbe beneficiare di circa 36,3 miliardi di euro per 
la politica agricola, diventando il quarto Paese beneficiario dei fondi pac, dopo Francia, 
Spagna e Germania. Sul fronte della politica di coesione le risorse a disposizione dell'Italia 
salirebbero a 43 miliardi di euro rispetto alla dotazione di 34 miliardi del periodo 2014-
2020. Questi sono alcuni dei dati emersi oggi a Matera nel corso convegno 'Non 
sprechiamo l'Europa-Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del dottore 
commercialista', organizzato dalla cassa dottori commercialisti (Cnpadc). (segue) 
(Lab/Adnkronos) 
ISSN 2465 - 122 
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FONDI UE: CASSA COMMERCIALISTI, FOCUS A PREVIDENZA IN TOUR (2) = 

(Adnkronos/Labitalia) - L'incontro, che rientra nel programma 'Previdenza in tour' della 
Cnpadc, giunto alla sua ottava edizione, si è focalizzato sui fondi europei, sulle opportunità 
che offrono per lo sviluppo del sistema economico nazionale e sul ruolo che i 
dottori commercialisti possono svolgere nel supportare aziende e professionisti in questo 
percorso. Sul fronte nazionale si registra, infatti, una carenza nella gestione dell'accesso a 
queste opportunità per imprese e professionisti, che si traduce in una bassa capacità di 
spesa dei fondi. Per recuperare terreno diventa quindi strategico il ruolo che professionisti 
e istituzioni possono ricoprire nel facilitare l'accesso e la gestione da parte delle imprese 
italiane e degli Enti interessati di questi importanti motori di crescita economica. 
 
Con riferimento al prossimo quadro finanziario pluriennale 2021-2027 la Commissione 
europea ha proposto di innalzare le risorse per settori quali ricerca, innovazione e agenda 
digitale, giovani, migrazione e gestione delle frontiere, difesa e sicurezza interna, azione 
esterna, clima e ambiente. Al contempo si prevede che verranno ridotti finanziamenti 
destinati alla politica agricola comune e alle politiche di coesione verso le quali sono rivolti 
gli strumenti finanziari di supporto, come il Fondo di coesione, il Fondo di sviluppo 
regionale (Fesr) e il Fondo sociale europeo+ (Fse+). (segue) (Lab/Adnkronos) 
ISSN 2465 - 122 
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FONDI UE: CASSA COMMERCIALISTI, FOCUS A PREVIDENZA IN TOUR (3) = 

(Adnkronos/Labitalia) - Per l'Italia questo si traduce in una riduzione di circa 4,7 miliardi di 
euro di fondi per la politica agricola comune rispetto agli oltre 41 miliardi della pac 2014-
2020. 



Con 36,3 miliardi di euro, tuttavia, il nostro Paese sarebbe quarto per risorse totali dopo 
Francia (62,3 miliardi), Spagna (43,7 miliardi) e Germania (40,9 miliardi). 
 
L'Italia sarebbe in controtendenza per quanto riguarda la politica di coesione, con un 
aumento da 34 a 43 miliardi di euro circa rispetto alla dotazione 2014-2020, potendo 
destinare tali risorse a quelle che l'Ue, nella futura programmazione, definisce regioni 
meno sviluppate (Campania, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia, Sardegna e Molise), 
regioni in transizione (Abruzzo, Marche e Umbria) e regioni più sviluppate (Valle d'Aosta, 
Piemonte, Lombardia, Liguria, Veneto, provincia di Bolzano, provincia di Trento, Friuli 
Venezia-Giulia 
Emilia Romagna, Toscana e Lazio). (segue) (Lab/Adnkronos) 
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FONDI UE: CASSA COMMERCIALISTI, FOCUS A PREVIDENZA IN TOUR (4) = 
 
(Adnkronos/Labitalia) - "Il convegno organizzato oggi a Matera - ha spiegato Walter 
Anedda, presidente della Cassa dottori commercialisti - pone le basi per una riflessione sui 
fondi messi a disposizione dall'Unione Europea che troppo spesso nel nostro Paese 
vengono poco o per nulla utilizzati dalle imprese. Molte regioni italiane, in particolare 
quelle a maggior potenziale come il territorio in cui ci troviamo oggi, non possono perdere 
quest'opportunità se vogliono rilanciarsi in un processo di crescita economica e sociale". 
 
In quest'ottica, ha proseguito, "il ruolo dei dottori commercialisti che con la loro 
professionalità possono gestire al meglio il complesso processo di allocazione, gestione, 
monitoraggio, rendicontazione e controllo delle risorse provenienti da Bruxelles diventa 
fondamentale". "Specializzazione che può significare aprirsi a un nuovo percorso 
professionale, che può dare ampi ritorni sia in termini qualitativi, di motivazione e 
soddisfazione personale, sia in termini economici", ha detto. 
 
"L'incontro di oggi - ha sottolineato Anedda - ha l'obiettivo di evidenziare, soprattutto ai 
più giovani, i tanti indirizzi specialistici che possono caratterizzare la professione del 
futuro. E 
proprio con quest'intento che un ente previdenziale come il nostro si pone come punto di 
riferimento per i propri associati, alimentando un flusso continuo di nuovi iscritti, base 
principale della sostenibilità su cui poggiare il futuro dei professionisti". 
 
(Lab/Adnkronos) 
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Manovra: Cassa Commercialisti, più attenzione a professioni 

 

(ANSA) - MATERA, 27 NOV - Al Governo, anche in vista della Legge di Bilancio, "chiediamo attenzione 
per il mondo delle professioni, che oggi rappresentano una fetta importantissima del Paese". Così il 
presidente della Cassa nazionale di previdenza dei Dottori commercialisti (Cnpadc), Walter Anedda, a 
Matera, a margine del convegno dal titolo "Non sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di 
sviluppo e ruolo del Dottore commercialista". 
"E' dimostrato che - ha proseguito - il ruolo delle professioni è centrale nei Paesi che sviluppano 
maggiormente l'attività economica. In Italia il nostro ruolo, purtroppo - ha continuato Anedda - è considerato 
un po' come un ruolo a sé stante, a cui viene lasciato poco spazio, mentre il nostro Paese è ricco di 
competenze e sprecarle, come si riesca di sprecare l'Europa - ha concluso il presidente della Cnpdac - 
sarebbe davvero un peccato". (ANSA). 
 
LSC 
2019-11-27 11:41 NNNN 

 

A.Mittal: Buffagni, lavoriamo per far rispettare contratti 

(ANSA) - MATERA, 27 NOV - "Stiamo lavorando perché vengano rispettati i contratti" per l'ex Ilva di 
Taranto. Lo ha detto a Matera il Viceministro dello Sviluppo economico, Stefano Buffagni, a margine del 
convegno della Cassa nazionale di previdenza dei Dottori commercialisti dal titolo "Non sprechiamo 
l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del Dottore commercialista". Per Buffagni, "In 
Italia chi vince un bando di gara, presentando un'offerta sul libero mercato poi deve imparare che si 
rispettano gli accordi". 
La questione ex Ilva "è - ha aggiunto - sul tavolo del Ministro e del Presidente del Consiglio. Noi la nostra 
parte la faremo anche perché va mantenuta la tutela del piano ambientale: 
non si può più tollerare di avere il 54% di bambini malati di tumore in più rispetto al resto d'Italia. Per me, da 
padre - ha concluso - è una cosa inaccettabile". (ANSA). 
 
LSC 
2019-11-27 11:49 NNNN 
 
>>>ANSA/ Ue: Commercialisti, in arrivo più fondi,da non sprecare 
 
Presidente Cassa, Anneda: "Attenzione a ruolo delle professioni" (dell'inviato Francesco Loscalzo) (ANSA) - 
MATERA, 27 NOV - Più attenzione, fin dalla prossima Manovra del Governo, al ruolo delle professioni 
"che rappresentano una fetta importantissima del Paese". La chiedono i Dottori commercialisti che da Matera 
- dove si è tenuto un convegno promosso nell'ambito dell'ottava edizione della campagna "Previdenza in 
tour" della loro Cassa - lanciano un monito "per non sprecare" i fondi in arrivo con il quadro finanziario 
2021-2027 dell'Unione Europea. Ce ne saranno di più per i settori considerati "prioritari" e "le competenze 
dei professionisti potrebbero essere determinanti per gestire e utilizzare al meglio le risorse stanziate da 
Bruxelles". 
Nella Capitale europea della Cultura 2019, il convegno promosso dalla Cassa Dottori commercialisti ha 
avuto come tema "Non sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del Dottore 
commercialista". Spesso l'Italia, in particolare alcune Regioni del Sud "hanno avuto difficoltà a spendere 



queste risorse: da qui - ha evidenziato il presidente della Cassa, Walter Anedda - la necessità di porre un faro 
ulteriore e di mettere al servizio dell'obiettivo il lavoro del Dottore commercialista che da tempo è impegnato 
nel facilitare sia la parte amministrativa sia quella dei beneficiari nella gestione e nell'utilizzo dei fondi 
europei". Nella Città dei Sassi c'era pure il Viceministro dello Sviluppo economico, Stefano Buffagni, 
secondo il quale "bisogna sviluppare la capacità di utilizzo di questi soldi, perché si tratta di miliardi che 
possono migliorare la vita e il confort dei cittadini e che possono essere utilizzate per realizzare 
infrastrutture. E' fondamentale che - ha sottolineato il Viceministro - i commercialisti ci diano una mano in 
questo percorso". 
Dall'analisi fatta durante il convegno di Matera è emerso che nel quadro finanziario 2021-2027 dell'Ue, i 
fondi destinati a settori considerati "prioritari e ad alto valore aggiunto europeo" potrebbero aumentare di 
circa 200 miliardi di euro. 
Quindi più risorse per ricerca, innovazione e agenda digitale, giovani, migrazione e gestione delle frontiere, 
difesa e sicurezza interna, azione esterna, clima e ambiente. I fondi a favore della Politica agricola comune 
(Pac) dovrebbero invece subire una riduzione, che per l'Italia dovrebbe essere di circa 4,7 miliardi rispetto 
agli oltre 41 miliardi complessivi della Pac 2014-2020. In crescita invece i fondi riservati all'Italia per la 
politica di coesione, con un aumento da 34 a 43 miliardi di euro circa rispetto alla dotazione 2014-2020. 
(ANSA). 
 
LSC 
2019-11-27 18:19 NNNN 
 
 



ArcelorMittal: Buffagni, si lavora perche' azienda rispetti contratto =  

(AGI) - Matera, 27 nov. - La vicenda ArcelorMittal "e' tema sul tavolo del ministro e del presidente del 
consiglio dei ministri. Stiamo lavorando affinche' vengano rispettati contratti". Cosi' il viceministro 
all'Economia, Stefano Buffagni, a Matera per un convegno dell'ordine dei Commercialisti sui fondi 
europei. "In Italia chi vince un bando di gara sul libero mercato deve imparare che si rispettano gli 
accordi. Noi faremo la nostra parte perche' va mantenuta la tutela sul piano ambientale. Non si puo' 
tollerare che ci sia il 54 per cento in piu' di bambini ammalati di tumore rispetto al resto d'Italia. Da 
padre dico che e' inaccetabile", conclude. 
(AGI)Na5/Lil 
271153 NOV 19 . 
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Matera, Previdenza tour della Cnpadc. Segui la diretta

LINK: https://stream24.ilsole24ore.com/video/norme-e-tributi/matera-previdenza-tour-cnpadc-segui-diretta/AC7OqU1 

Matera, Previdenza tour
del la Cnpadc. Segui la
diretta 26 novembre 2019

L
a
 p

ro
p
rie

tà
 in

te
lle

ttu
a
le

 è
 rico

n
d
u
cib

ile
 a

lla
 fo

n
te

 sp
e
cifica

ta
 in

 te
sta

 a
lla

 p
a
g
in

a
. Il rita

g
lio

 sta
m

p
a
 è

 d
a
 in

te
n
d
e
rsi p

e
r u

so
 p

riva
to

26/11/2019
Sito Web stream24.ilsole24ore.com



26/11/2019 Dottori commercialisti, convegno nazionale a Matera - Forche Caudine

https://www.forchecaudine.com/dottori-commercialisti-convegno-nazionale-a-matera/ 1/12

FACEBOOK TWITTER PINTEREST

Dottori commercialisti, convegno nazionale a
Matera
25 Novembre 2019 da forchecaudine

Secondo le ultime stime l’Unione europea destinerà 36,5 miliardi di

euro attraverso il meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il

periodo 2021-2027. Mercoledì 27 novembre si terrà a Matera il

convegno “Non sprechiamo l’Europa – Fondi europei, opportunità

di sviluppo e ruolo del dottore commercialista”, organizzato dalla

Cassa Dottori Commercialisti proprio per approfondire cosa

possono fare istituzioni e associazioni di categoria per facilitare il

rapporto tra aziende locali e �nanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i professionisti,

quali strategie adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro Paese.

L’appuntamento è alle 9.30 presso il Mulino Alvino, in via San Vito a Matera.

Tra i partecipanti:

Stefano Buffagni, viceministro allo Sviluppo economico

Andrea De Bertoldi, senatore della Repubblica, segretario Commissione Finanze e Tesoro

Marcella Galvani, consigliere con delega alle Politiche europee

Tiziana Stallone, vice presidente Adepp, presidente Enpab

Raffaello De Ruggieri, sindaco di Matera
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Demetrio Martino, prefetto di Matera

Walter Anedda, presidente Cassa Dottori Commercialisti

Eustachio Quintano, presidente Ordine Dottori Commercialisti ed Esperti contabili di Matera

 News  commercialisti, fondi europei, Matera

PRECEDENTE

Concorso letterario “Parole e poesia”
SUCCESSIVO

Bagnoli del Trigno (Is) si prepara al Natale
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Martedì, Novembre 26Martedì, Novembre 26

METEOMETEO

Matera: la Cassa Dottori Commercialisti presenta unMatera: la Cassa Dottori Commercialisti presenta un
convegno sui fondi europei per aziendeconvegno sui fondi europei per aziende
15:4615:46    eventieventi, , MateraMatera    

66

MATERA - Mercoledì 27 novembre si terrà a Matera il convegno “NONMATERA - Mercoledì 27 novembre si terrà a Matera il convegno “NON

SPRECHIAMO L’EUROPA - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo delSPRECHIAMO L’EUROPA - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del

dottore commercialista”, organizzato dalla Cassa Dottori Commercialisti (CNPADC)dottore commercialista”, organizzato dalla Cassa Dottori Commercialisti (CNPADC)

Secondo le ultime stime l’Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro attraverso ilSecondo le ultime stime l’Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro attraverso il

meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il periodo 2021-2027. L’incontro simeccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il periodo 2021-2027. L’incontro si

propone di approfondire cosa possono fare istituzioni e associazioni di categoria perpropone di approfondire cosa possono fare istituzioni e associazioni di categoria per

facilitare il rapporto tra aziende locali e finanziamenti europei, quali opportunità sifacilitare il rapporto tra aziende locali e finanziamenti europei, quali opportunità si

aprono per i professionisti, quali strategie adottare per incrementare la capacità diaprono per i professionisti, quali strategie adottare per incrementare la capacità di

spesa del nostro Paese spesa del nostro Paese 
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Cnpadc, evento su fondi Ue per aziende
Mercoledì 27 novembre a Matera

Redazione ANSA ROMA 25 Novembre 201911:06

(ANSA) - ROMA, 25 NOV - Mercoledì 27 novembre alle 9:30 a Matera (presso il Mulino Alvino, in via San Vito), si terrà a il convegno
'Non sprechiamo l'Europa - fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del dottore commercialista", organizzato dalla Cassa di previdenza
dei dottori commercialisti (Cnpadc). "Secondo le ultime stime l'Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro attraverso il meccanismo dei
Fondi strutturali all'Italia per il periodo 2021-2027. L'incontro si propone di approfondire cosa possono fare istituzioni e associazioni di
categoria per facilitare il rapporto tra aziende locali e finanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i professionisti, quali strategie
adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro Paese", si legge in una nota. Tra i partecipanti il iceministro allo Sviluppo
economico Stefano Buffagni, il senatore di FdI Andrea de Bertoldi, il consigliere nazionale dei commercialisti Marcella Galvani, la
vicepresidente dell'Adepp (Associazione degli Enti previdenziali privati e privatizzati) e presidente dell'Enpab (Ente previdenziale dei
biologi) ed il presidente della Cnpadc Walter Anedda. (ANSA).
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Economia e finanza: gli avvenimenti della settimana -2-

MERCOLEDI' 27 novembre ----------------------- FINANZA - Roma: asta di BoT semestrali
per 6,5 miliardi. Ore 11 termine per la presentazione delle domande. RIUNIONI DEI
CONSIGLI DI AMMINISTRAZIONE - APPROVAZIONE DATI CONTABILI: Nessun
appuntamento in agenda. INCONTRI SOCIETA' QUOTATE - Nessun appuntamento in
agenda. ASSEMBLEE DEGLI AZIONISTI - Nessun appuntamento in agenda. DATI
MACROECONOMICI - Francia: fiducia consumatori, novembre. Ore 8,45. - Italia: Istat -
Fiducia dei consumatori e delle imprese, novembre. Ore 10,00. - Stati Uniti: richieste di
sussidio, settim.. Ore 14,30. - Stati Uniti: pil, III trimestre. Ore 14,30. - Stati Uniti: ordini
beni durevoli, ottobre. Ore 14,30. - Stati Uniti: deflatore consumi, ottobre. Ore 16,00. -
Stati Uniti: redditi delle famiglie, ottobre. Ore 16,00. ECONOMIA - Milano: giornata
conclusiva del Roadshow di Nordea. Palazzo Parigi. - Milano: 3 Rapporto Nomisma sul
mercato immobiliare 2019. Ore 10,00. Centro Congressi Fondazione Cariplo, via
Romagnosi, 8. - Milano: Trenitalia, presentazione orario invernale 2019- 2020. Ore 11,00.

Partecipa, tra gli altri, Gianfranco Battisti, a.d. e d.g. Gruppo FS Italiane; Orazio Iacono, a.d. Trenitala. Stazione
Milano Centrale. - Milano: convegno Assoedilizia "La locazione nella storia e nell' attualita'". Ore 15,00. Partecipano,
tra gli altri, Achille Colombo Clerici, presidente Assoedilizia; Valerio Onida, presidente emerito Corte costituzionale.
Via Meravigli, 3. - Roma: seminario In/Arch e Ance "Infrastrutture per lo sviluppo e la difesa del territorio". Ore 10,00.
Via Guattani, 16. - Roma: presentazione dell' albo a fumetti 'Luna 2069', realizzata dall' ASI in collaborazione con l'
Agenzia Spaziale Europea. Ore 10,30. - Roma: seminario Inps "Il dibattito sulle regole fiscali in Europa e le proposte
dell' European Fiscal Board". Partecipano, tra gli altri, Pasquale Tridico, presidente Inps; Giuseppe Pisauro,
presidente Upb. Ore 17, 00. Palazzo Wedekind, piazza Colonna, 366. - Matera: convegno organizzato dalla Cassa
Dottori Commercialisti CNPADC "Non sprechiamo l' Europa - Fondi europei, opportunita' di sviluppo e ruolo del
dottore commercialista". Ore 9,30. Presso il Mulino Alvino, via San Vito. - Parigi: Ocse - 'Pensions at a Glance'. Ore
11,00. - Bruxelles: il Parlamento vota la nuova Commissione. Ore 12,00. - Lussemburgo: Philip R. Lane, membro del
Comitato Esecuitvo Bce, partecipa alla Conferenza economica annuale della BEI organizzata congiuntamente con l'
OCSE, la SUERF e la Columbia University "Impegnarsi per la competitivita' e l' inclusione: quali politiche per l'
Europa". Ore 10,30. - Parigi: discorso di Enria, presidente consiglio di sorveglianza Bce, al seminario "Il futuro degli
stress test nel settore bancario - approcci, governance e metodologie" organizzato dall' ABE. Ore 9,50. - Strasburgo:
confronto all' Europarlamento su strategie nuova Commissione europea. Discorso della presidente Ursula von der
Leyen. Ore 9,00. Red- (RADIOCOR) 25-11-19 07:21:20 (0011)PA 5 NNNN Tag Stati Uniti D' america Italia Francia
Europa America Seminari E Convegni Eventi Enti Associazioni Confederazioni Economia Consumi Congiuntura
Pubblica Amministrazione Ita.
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A MATERA LA CASSA DOTTORI COMMERCIALISTI PRESENTA CONVEGNO SU
FONDI EUROPEI PER AZIENDE

25/11/2019

mercoledì 27 novembre si terrà a Matera il convegno “NON SPRECHIAMO L’EUROPA -
Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo del dottore commercialista”, organizzato
dalla Cassa Dottori Commercialisti (CNPADC)

Secondo le ultime stime l’Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro attraverso il
meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il periodo 2021-2027. L’incontro si propone
di approfondire cosa possono fare istituzioni e associazioni di categoria per facilitare il
rapporto tra aziende locali e finanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i
professionisti, quali strategie adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro
Paese 

L’appuntamento è alle 9.30 presso il Mulino Alvino, in via San Vito a Matera

Tra i partecipanti:

Stefano Buffagni, Viceministro allo Sviluppo Economico
Andrea De Bertoldi, Senatore della Repubblica, Segretario Commissione Finanze e Tesoro
Marcella Galvani, Consigliere con delega alle Politiche europee, CNDCEC
Tiziana Stallone, Vice Presidente Adepp, Presidente Enpab
Raffaello De Ruggieri, Sindaco di Matera
Demetrio Martino, Prefetto di Matera
Walter Anedda, Presidente Cassa Dottori Commercialisti
Eustachio Quintano, Presidente Ordine Dottori Commercialisti ed Esperti contabili di Matera
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Dottori commercialisti, convegno nazionale a
Matera
25 Novembre 2019 da forchecaudine

Secondo le ultime stime l’Unione europea destinerà 36,5 miliardi di

euro attraverso il meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il

periodo 2021-2027. Mercoledì 27 novembre si terrà a Matera il

convegno “Non sprechiamo l’Europa – Fondi europei, opportunità

di sviluppo e ruolo del dottore commercialista”, organizzato dalla

Cassa Dottori Commercialisti proprio per approfondire cosa

possono fare istituzioni e associazioni di categoria per facilitare il

rapporto tra aziende locali e �nanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i professionisti,

quali strategie adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro Paese.

L’appuntamento è alle 9.30 presso il Mulino Alvino, in via San Vito a Matera.

Tra i partecipanti:

Stefano Buffagni, viceministro allo Sviluppo economico

Andrea De Bertoldi, senatore della Repubblica, segretario Commissione Finanze e Tesoro

Marcella Galvani, consigliere con delega alle Politiche europee

Tiziana Stallone, vice presidente Adepp, presidente Enpab

Raffaello De Ruggieri, sindaco di Matera
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Demetrio Martino, prefetto di Matera

Walter Anedda, presidente Cassa Dottori Commercialisti

Eustachio Quintano, presidente Ordine Dottori Commercialisti ed Esperti contabili di Matera

 News  commercialisti, fondi europei, Matera

PRECEDENTE

Concorso letterario “Parole e poesia”
SUCCESSIVO

Bagnoli del Trigno (Is) si prepara al Natale

https://www.forchecaudine.com/category/news/
https://www.forchecaudine.com/tag/commercialisti/
https://www.forchecaudine.com/tag/fondi-europei/
https://www.forchecaudine.com/tag/matera/
https://www.forchecaudine.com/concorso-letterario-parole-e-poesia/
https://www.forchecaudine.com/bagnoli-del-trigno-is-si-prepara-al-natale/


24/11/2019
Pag. 23 Ed. Bari

L
a
 p

ro
p
rie

tà
 in

te
lle

ttu
a
le

 è
 rico

n
d
u
cib

ile
 a

lla
 fo

n
te

 sp
e
cifica

ta
 in

 te
sta

 a
lla

 p
a
g
in

a
. Il rita

g
lio

 sta
m

p
a
 è

 d
a
 in

te
n
d
e
rsi p

e
r u

so
 p

riva
to



 
Ex Ilva, incontri con l'azienda sul pagamento ai fornitori

LINK: https://www.repubblica.it/economia/2019/11/24/news/agenda_mercati_ilva-241816915/ 

Ex  I l va ,  i n con t r i  con
l'azienda sul pagamento ai
f o r n i t o r i  A g e n d a  d e i
mercati: Test importanti
sull'economia di Germania e
Stati Uniti 24 Novembre
2019 (ansa) MILANO -
Resta alta la vicenda dell'ex
Ilva nella settimana che si
apre con un incontro tra
A r c e l o r M i t t a l  e  i l
governatore della regione
Puglia, Michele Emiliano,
che si aspetta un punto
aggiornato sui pagamenti
de l l e  f a t tu re  s cadu te
al l 'az ienda e dovrebbe
probabilmente fornire un
t iming sul la tabel la di
marcia dei bonifici. Martedì
il prosieguo, questa volta
con l 'ad Lucia Morsell i.
Manovra e decreto fiscale
restano poi al centro dei
lavori parlamentari. La
commissione Bilancio del
Senato riprenderà l'esame
del la legge di  bi lancio
martedì e nel corso della
settimana si dovrebbero
i n i z i a r e  a  vo t a r e  g l i
emendamenti. Il decreto
fiscale, invece, è all'esame
della commissione Finanze
de l l a  Camera ,  che  l a
p r o s s i m a  s e t t i m a n a

proseguirà con le votazioni
sulle proposte di modifica al
testo, atteso in Aula tra
venerd ì  e  sabato  per
ladiscussione generale. Sul
fronte internazionale c'è
attesa per il Beige book
de l la  Federa l  Reserve
mercoledì 27 novembre e
per l'indice Ifo tedesco che
misura la f iducia degl i
i n v e s t i t o r i .  A l t r o
appuntamento importante è
l'atteso Black Friday, il 29
novembre, ovvero il giorno
di partenza della stagione
natalizia delle vendite coi
super sconti. Lunedì apre la
settimana l'indice Ifo, uno
dei principali barometri
dell'economia tedesca, che
anticiperà la fiducia delle
imprese a novembre, dopo
che a a ottobre l'indice è
restato fermo a quota 94,6
punti, come a settembre,
poco sopra il minimo da
sette anni di agosto. Nel
frattempo è uscito il Pil
della Germania del terzo
trimestre, che per un pelo
ha evitato la recessione,
salendo dello 0,1%. Gli
analisti si aspettano che
l'Ifo di novembre migliori
leggermente a 95 punti. Il

secondo appuntamento,
martedì 26 ottobre, è quello
c o n  l a  f i d u c i a  d e i
c o n s u m a t o r i  U s a  a
novembre, un altro indice
anticipatore. Terzo doppio
appuntamento mercoledì
27ottobre, sempre negli
Usa, con il Beige Book, il
r a p p o r t o  d e l l a  F e d
s u l l ' a n d a m e n t o
dell'economia statunitense,
che arriva a due settimane
dalla riunione del Fomc, il
c o m i t a t o  d i  p o l i t i c a
monetar ia del la  banca
centrale Usa. Gli osservatori
ritengono che, dopo tre
tagli del costo del denaro, la
Fed stavolta resti ferma sui
tassi. Lo stesso giorno
uscirà la seconda stima del
Pil Usa nel terzo trimestre.
La prima stima, il mese
scorso, aveva registrato
una  leggera  f l ess ione
al l '1,9%, dal  +2% del
secondo tr imestre.  Gl i
analisti si aspettano che la
crescita dell'economia resti
invariata all'1,9%, tuttavia
bisogna tener conto che
l ' e c o n o m i a  U s a ,  p u r
continuando a marciare a
ritmi sostenuti, negli ultimi
tempi ha mostrato qualche
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rallentamento. E poi, a
sorpresa, la Fed di Atlanta,
nelle sue previsioni per il
q u a r t o  t r i m e s t r e ,  a
sorpresa, ha preannunciato
una f renata a +0,3%.
Dunque, occhio ai dati Usa,
di questi tempi, non si sa
mai. Dell'andamento dei
mercati azionari Usa e del
r e s t o  d e l m o n d o  h a
ragionato in una nota agli
invest i tor i  i l  Por t fo l io
M a n a g e r  e  G l o b a l
Investment Strategist di
MFS, Robert M. Almeida.
"Per quale motivo le azioni
s t a t u n i t e n s i  h a n n o
sov r ape r f o rma to  c o s ì
nettamente i l resto del
m o n d o  n e l l ' u l t i m o
decennio?", si è chiesto. A
suo dire, "lo strumento di
maggiore rilievo è stato
l'uso di capitale di prestito
per aumentare la leva
f inanziar ia e r idurre i l
n u m e r o  d i  a z i o n i .  I
riacquisti di azioni proprie
hanno sostenuto la crescita
degli utili per azione ed
eliminato la variabilità degli
utili". Ma "la leva finanziaria
i n t r o d u c e  u n  r i s c h i o
maggiore, aumentando le
probabilità di un risultato
non lineare. È un fenomeno
c h e  g l i  i n v e s t i t o r i
obbligazionari definiscono
"convessità". Ad avviso di
Almeida, per molte società
statunitensi l'utile netto, il
margine e il potenziale di
generazione di utili sono
sopravvalutati, mentre il
rischio è sottovalutato. Per
il resto del mondo vale

invece il contrario, dati i
minori livelli di alchimia
finanziaria. Quindisi apre lo
scenario di un potenziale
c o n t r a c c o l o p o .  " I l
rendimento dei mercati
f inanz iar i  der iva da l la
redditività delle aziende, dal
tasso di crescita e dal
rischio. Come reagiranno i
modelli dipendenti dai dati,
gli algoritmi e gli investitori
attenti ai grafici quando i
dati finanziari delle società
statunitensi relativi a uno
qualsiasi di questi fattori
r i su l teranno de ludent i
r i s pe t t o  a l  r e s t o  de l
mondo? Se il passato è il
prologo degli sviluppi futuri,
ques t i  sa ranno  mo l to
rapidi". Ecco la selezione di
appuntament i  d i  Agi  -
LUNEDI' 25 NOVEMBRE Eni:
per i l trentennale della
Fondaz ione Eni  Enr ico
Mattei, evento dal titolo "I
pross imi  t rent 'anni:  i l
mondo nel 2050". Con
p r e s i d e n t e  S e n a t o ,
C a s e l l a t i ;  E m m a
Marcegaglia, presidente Eni
e Feem; Claudio Descalzi,
a d  E n i ;  D o m e n i c o
S in i sca l co ,  p res idente
Comitato Scientifico Feem;
Giulio Sapelli, consigliere
amministrazione Feem.
Consob: Lectio Magistralis
del presidente Consob,
P a o l o  S a v o n a  s u
"Innovazione tecnologica e
mercatifinanziari". Ue: a
Roma, incontro Luiss "La
governance economica
dell'Unione". Partecipano
fra gli altri Vincenzo Boccia,

presidente Confindustria;
P a o l o  G e n t i l o n i ,
commissar io designato
all'Economia Commissione
Europea. Anfia: a Melfi (Pz)
assemblea pubblica "Le
sfide dell'automotive tra
storia, realtà e futuro". Con
il presidente del Consiglio,
Giuseppe Conte. Bce: a
Londra intervento di Philip
R. Lane, membro comitato
esecutivo Bce, all'incontro
al Centre for Finance and
t h e  D e p a r t m e n t  o f
Economics at University
College London. Bce: a
Francoforte intervento di
Yves  Mersch,  membro
comitato esecutivo Bce,
all 'annual IIF European
B a n k i n g  C o l l o q u i u m .
Germania: Ifo Fiducia degli
imprenditori, novembre. -
MARTEDI' 26  NOVEMBRE
Istat: commercio estero
extra Ue, ottobre. Istat:
misure d i  produtt iv i tà
(1995-2018). Alibaba: a
Roma, l'Alibaba Business
Protection Summit, con
Michael Evans, presidente
de l  Gruppo A l ibaba  e
A l e s s i a  M o r a n i ,
s o t t o s e g r e t a r i o  a l l o
Sviluppo Economico. Aci: a
R o m a , c o n f e r e n z a  d e l
Traffico e della Circolazione
sul tema "Obiettivo 2030 -
Quali energie muoveranno
l'automobile? Una sfida
ambientale, economica e
sociale". Con Giuseppe
Conte ,  P res idente  de l
Consiglio; Paola De Micheli,
Ministro delle Infrastrutture
e dei Trasporti; Stefano
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Patuanelli, Ministro dello
S v i l u p p o  E c o n o m i c o ;
pres idente ACI Angelo
Sticchi Damiani. Forum PA
Città: la classifica delle città
italiane più smart, evento
organizzato da da Fpa, sui
temi delle politiche urbane
e  d e l l ' i n n o v a z i o n e
tecnologica. Con Gianni
Dominici, direttore generale
FPA, Gianpaolo Manzella,
sottosegretario Sviluppo
economico; Virginia Raggi,
dindaca Roma e Andrea
Sammarco, vice segretario
generale Unioncamere.
Gse: convegno annuale di
E F  S o l a r e  I t a l i a  i n
collaborazione con Aeit:
"Fotovoltaico e storage:
guardando al 2030". Con
Roberto Moneta, ad Gse.
Confcommercio: Giornata
naz iona le  "Lega l i tà  c i
piace!". Presentazione di
un'indagine sui costi e gli
effetti dell'illegalità per le
i m p r e s e  c o n  f o c u s
s u c o n t r a f f a z i o n e  e
a b u s i v i s m o .  C o n  i l
p r e s i d e n t e  d i
Con fcommerc io ,  Car lo
Sanga l l i  e  i l  m in i s t ro
d e l l ' I n t e r n o ,  L u c i a n a
Lamorgese. Corte dei conti:
presentazione del "Referto
in materia di informatica
pubblica" della Corte dei
conti, con Roberto Fico,
presidente Camera; Angelo
Buscema, presidente Corte
dei conti; Ermanno Granelli,
presidente coordinamento
Sez ion i  r iun i te;  Pao la
P i s a n o ,  m i n i s t r o
Innovazione tecnologica;

Antonio Decaro, presidente
Anci; Silvia Candiani, ad
Microsoft  Ita l ia.  Pa: a
R o m a ,  p r e s e n t a z i o n e
concorsipubblici.fpcgil.it,
progetto Fp, Cgil e Fpa per
i n f o r m a r e  e  f o r m a r e
candidati a concorsi, con il
segretario generale della
Cgil, Maurizio Landini. Ue:
"Rapporto Europa 2019" del
Cer. Con Paolo Peluffo,
Segretario Generale Cnel,
V l a d i m i r o  G i a c c h è ,
presidente Cer, Stefano
Fantacone direttore ricerca
Ce r ,  S t e f ano  Fas s i na
Commiss i one  B i l anc i o
Tesoro e Programmazione
Camera, Antonio Misiani
sottosegretar io al  Mef.
Innovaz ione:  a  Roma,
cerimonia di apertura del
s u m m i t :  " U n n u o v o
Umanes imo  pe r  l ' e r a
digitale". Con Paola Pisano,
ministro dell'Innovazione
T e c n o l o g i c a  e
Digitalizzazione; Franco
Bassan in i ,  p res idente ,
Fondazione Astrid. Patto
fabbrica: a Roma incontro
Confindustria con Cgil, Cisl
e Uil. Enel: a Milano, Capital
Market Day di Enel con
presentazione del piano
strategico del Gruppo. Usa:
diffusione dati su fiducia
consumatori relativa al
mese  d i  novembre .  -
MERCOLEDI' 27 NOVEMBRE
I s t a t :  f i d u c i a  d e i
c o n s u m a t o r i  e  d e l l e
imprese, d i  novembre.
Istat: Movimento turistico
in Italia (anno 2018). Guida
a u t o n o m a :  a  R o m a ,

convegno organizzato da
Neuberger Berman, insieme
a Bmw, Samsung e Tim
"Guida autonoma e 5G. The
time is now". Titoli Stato:
asta Bot a sei mesi fino a
6,5 miliardi. Commercio:
alla Camera, commissione
A t t i v i t à  p r o d u t t i v e ,
audizione del ministro dello
s v i l u p p o  e c o n o m i c o ,
Stefano Patuanelli, sulla
disciplina degli orari di
apertura degl i  eserciz i
c ommerc i a l i .  Mes :  a l
S ena t o ,  c omm i s s i o ne
Finanze - audizione del
min istro de l l 'economia
edel le f inanze Roberto
Gualtieri in relazione alle
questioni di competenza
connesse al la Bozza di
r i f o r m a  d e l  T r a t t a t o
istitutivo del Meccanismo
Europeo di Stabilità. Mit: al
Senato, commissione Lavori
pubblici comunicazioni del
ministro delle infrastrutture
e dei trasporti Paola De
M i c h e l i  s u l l e  l i n e e
programmatiche del suo
dicastero. Commissione
p a r l a m e n t a r e  p e r  l a
Semplificazione: audizione
d e l l a  M i n i s t r a  p e r
l'innovazione tecnologica e
la digitalizazzione, Paola
Pisano, al fine di acquisire
elementi di conoscenza
sug l i  in tend iment i  de l
Governo in mater ia d i
s e m p l i f i c a z i o n e
amministrativa in favore dei
cittadini e delle imprese.
Mit: Isfort presenta il 16/o
Rapporto sulla mobil ità
degli italiani. Con Giuseppe
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Catalano, coordinatore della
Segre te r i a  Tecn i ca  d i
Missione del Mit, Salvatore
Margiotta, sottosegretario
d i  S t a t o .  S e n a t o :
commissione Finanze -
esame Bozza di riforma del
Trat tato  i s t i tu t ivo  de l
Meccanismo Europeo di
Stabilità (Mes). Senato:
commissione Industria -
comunicazioni del Ministro
dello sviluppo economico
Stefano Patuanelli sulle
linee programmatiche del
suo Dicastero. Casa: a
Milano, Rapporto Nomisma
sul mercato immobiliare
2019. Commercialisti: a
Matera,  convegno "Non
sprechiamo l'Europa - Fondi
europei, opportunità di
sviluppo e ruolo del dottore
c o m m e r c i a l i s t a " ,
organizzato dalla Cassa
Dottor i  Commerc ia l i s t i
(Cnpadc). Con Stefano
Buffagni, viceministro allo
Sviluppo Economico. Usa:
Pil annualizzato relativo al
terzo trimestre. Usa: su
ord in i  beni  durevol i  a
ottobre. Fed: Beige Book.
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21/11/2019 Cassa dei dottori commercialisti presenta il convegno “Non sprechiamo l'Europa” - Il Castello Edizioni e Il Mattino di Foggia

https://www.ilmattinodifoggia.it/news/basilicata/46004/cassa-dei-dottori-commercialisti-presenta-il-convegno-non-sprechiamo-l-europa.html 1/3

cerca CERCA

Cassa dei dottori commercialisti
presenta il convegno “Non
sprechiamo l'Europa”

sei in  »  Basilicata

di Il Mattino di Basilicata

19/11/2019

In programma il 27 novembre a Matera
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L'Editoriale

Che fine ha fatto
il dossier della
commissione
antimafia su
Manfredonia?
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Cassa Dottori Commercialisti
presenta a Matera il convegno
“Non sprechiamo l’Europa”
redazione •  2 giorni fa � 6.683 8 Meno di un minuto

Mercoledì 27 novembre 2019 alle ore 9,30 al Mulino Alvino di Matera è in
programma il convegno “Non sprechiamo l’Europa – Fondi europei,
opportunità di sviluppo e ruolo del dottore commercialista”, organizzato
dalla Cassa Dottori Commercialisti (CNPADC).

Secondo le ultime stime l’Unione Europea destinerà 36,5 miliardi di euro
attraverso il meccanismo dei Fondi strutturali all’Italia per il periodo 2021-
2027.

L’incontro si propone di approfondire cosa possono fare istituzioni e
associazioni di categoria per facilitare il rapporto tra aziende locali e
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finanziamenti europei, quali opportunità si aprono per i professionisti, quali
strategie adottare per incrementare la capacità di spesa del nostro Paese.

 

Tra i partecipanti:

Stefano Buffagni, Viceministro allo Sviluppo Economico

Andrea De Bertoldi, Senatore della Repubblica, Segretario Commissione
Finanze e Tesoro

Marcella Galvani, Consigliere con delega alle Politiche europee, CNDCEC

Tiziana Stallone, Vice Presidente Adepp, Presidente Enpab

Raffaello De Ruggieri, Sindaco di Matera

Demetrio Martino, Prefetto di Matera

Walter Anedda, Presidente Cassa Dottori Commercialisti

Eustachio Quintano, Presidente Ordine Dottori Commercialisti ed Esperti
contabili di Matera
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Dottori commercialisti, chance fondi Ue

LINK: https://www.ansa.it/professioni/notizie/casse_previdenza/2019/11/19/dottori-commercialisti-chance-fondi-ue_79e909ef-f8a5-4329-b6e5-f62bf0f9b... 

Dottor i  commercia l ist i ,
chance fondi Ue Convegno
Cassa previdenza a Matera
27 novembre Redazione
ANSA ROMA 19 novembre
201914:05 (ANSA) - ROMA,
19 NOV - Mercoledì 27
novembre si terrà a Matera
i l  c o n v e g n o  ' N o n
sprechiamo l'Europa - Fondi
europei, opportunità di
sviluppo e ruolo del dottore
c o m m e r c i a l i s t a ' ,
organizzato dalla Cassa
previdenziale dei dottori
commercialisti (Cnpadc).
Secondo le ultime stime
"l'Unione Europea destinerà
36 ,5  mi l i a rd i  d i  euro
attraverso il meccanismo
dei Fondi strutturali all'Italia
per il periodo 2021-2027.
L'incontro si propone di
approfondire cosa possono
f a r e  i s t i t u z i o n i  e
associazioni di categoria per
facilitare il rapporto tra
a z i e n d e  l o c a l i  e
finanziamenti europei, quali
opportunità si aprono per i
p r o f e s s i o n i s t i ,  q u a l i
s trategie adottare per
incrementare la capacità di
spesa del nostro Paese", si
l e g g e  i n  u n a  n o t a .
L'appuntamento è alle 9.30

presso il Mulino Alvino (in
v i a  San  V i t o ) ,  t r a  i
partecipanti vi saranno il
presidente della Cnpadc
W a l t e r A n e d d a  e d  i l
viceministro allo Sviluppo
e c o n o m i c o  S t e f a n o
B u f f a g n i .  ( A N S A ) .
A r c h i v i a t o  i n
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Cassa Dottori Commercialisti presenta a Matera il convegno "Non

sprechiamo l'Europa - Fondi europei, opportunità di sviluppo e ruolo
del dottore commercialista"

LINK: http://www.sassilive.it/economia/lavoro/cassa-dottori-commercialisti-presenta-a-matera-il-convegno-non-sprechiamo-leuropa-fondi-europei-oppo... 

 C a s s a  D o t t o r i
Commercialisti presenta a
Matera il convegno "Non
sprechiamo l'Europa - Fondi
europei, opportunità di
sviluppo e ruolo del dottore
c o m m e r c i a l i s t a "  1 9
Novembre, 2019 12:02 |
Dal mondo del lavoro 0
Mercoledì 27 novembre
2019 alle ore 9,30 al Mulino
Alv ino d i  Matera è in
programma il convegno
"Non sprechiamo l'Europa -
Fondi europei, opportunità
di sviluppo e ruolo del
dottore commercialista',
organizzato dalla Cassa
Dottor i  Commerc ia l i s t i
(CNPADC). Secondo le
u l t ime s t ime l 'Un ione
Europea destinerà 36,5
miliardi di euro attraverso il
meccanismo de i  Fondi
strutturali all'Italia per il
p e r i o d o  2 0 2 1 - 2 0 2 7 .
L'incontro si propone di
approfondire cosa possono
f a r e  i s t i t u z i o n i  e
associazioni di categoria per
facilitare il rapporto tra
a z i e n d e  l o c a l i  e
finanziamenti europei, quali
opportunità si aprono per i

p r o f e s s i o n i s t i ,  q u a l i
s trategie adottare per
incrementare la capacità di
spesa del nostro Paese. Tra
i partecipanti: Stefano
Buffagni, Viceministro allo
Sviluppo EconomicoAndrea
De Bertoldi, Senatore della
Repubbl ica,  Segretar io
Commissione Finanze e
Tesoro Marcella Galvani,
Consigliere con delega alle
Politiche europee, CNDCEC
Tiz iana Sta l lone,  V ice
P r e s i d e n t e  A d e p p ,
Presidente Enpab Raffaello
De Ruggieri, Sindaco di
Matera Demetrio Martino,
Prefetto di Matera Walter
Anedda, Presidente Cassa
Dottor i  Commerc ia l i s t i
E u s t a c h i o  Q u i n t a n o ,
Presidente Ordine Dottori
Commercialisti ed Esperti
contabili di Matera Questo
sito usa Akismet per ridurre
lo spam. Scopri come i tuoi
dati vengono elaborati.
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